
ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК ДЕЛОВЫХ КРУГОВ АРХАНГЕЛЬСКОЙ ОБЛАСТИ � Издается с 1999 года � № 33 (609) � 3.09.2012

Газета отмечена 
знаком отличия 
«Золотой фонд 
прессы – 2012»

Наш сайт в Интернете
www.BCLASS.ru

ISSN 2078-7693

ЗАО «Северная роза». Реклама

Ход по горизонтали 
Рост городов и постепенная модернизация в ос-

новных отраслях экономики Архангельской области 
сопровождаются активным строительством, вклю-
чающим обустройство подземных инженерных ком-
муникаций. Зачастую эти работы нарушают инфра-
структуру микрорайонов, что вызывает недовольст-
во горожан и ведет к удорожанию проектов. 

ЗАО «Северная роза» оказывает полный комплекс услуг 
по бестраншейной прокладке инженерных коммуникаций. 

«На сегодняшний день наша компания располагает са-
мым мощным буровым комплексом в Архангельской облас-
ти, позволяющим прокладывать водопроводные и канали-
зационные сети, теплотрассы, каналы для электрических 
и телефонных кабелей, не повреждая дорожные покрытия, 
инфраструктуру дворов и улиц», — поясняет ведущий ин-
женер ЗАО «Северная роза» Денис ЧЕРВОННЫЙ. 

По этому направлению работы «Северная роза» отлич-
но зарекомендовала себя в Архангельске и других городах 
области. Среди крупных заказчиков — Архангельский фа-
нерный завод, мэрия города, МУП «Архкомхоз». 

«Зачем перерывать весь квартал, чтобы потом тратить 
время и деньги на наведение порядка? Именно бестран-
шейные технологии используются в ведущих странах мира. 
«Северная роза» готова к сотрудничеству с энергетиками, 
дорожно-строительными и другими организациями ре-
гиона. Уверен, что все мы стремимся к тому, чтобы стро-
ить без ущерба для внешнего облика наших городов», — 
подчеркивает генеральный директор ЗАО «Северная 
роза» Виталий ЛЬВОВ.

Технологии

г. Архангельск, ул. Гайдара, 57,
тел.: (8182) 23-78-41, 8-921-720-8090

www.sevroza.ru
——>|11

Ñ 1 ñåíòÿáðÿ äåòåé îãðàæäàþò îò îïàñíîé ñ òî÷êè çðåíèÿ çàêîíîäàòåëåé 
èíôîðìàöèè. Ê ïðèìåðó, ïîêàç ìóëüòèêà «Çîëîòîé êëþ÷èê» ìîãóò çàïðåòèòü 
äî 23.00, âåäü îí ïîïàäàåò ïîä êàòåãîðèþ «îò 18 è ñòàðøå». Âñå ïîòîìó, ÷òî 
îòíûíå ïîä çàêîíîäàòåëüíûì «òàáó» – ñöåíû íàñèëèÿ, êóðåíèÿ, óïîòðåáëåíèÿ 
íåöåíçóðíîé ëåêñèêè è àëêîãîëÿ. Êàçàëîñü áû, êàêèå ìîãóò áûòü âîçðàæåíèÿ, 
íî «âíå çàêîíà» îêàçûâàþòñÿ îáû÷íûå ìåäèöèíñêèå 
òåðìèíû è ïåðñîíàæè âðîäå êðîêîäèëà Ãåíû è âîëêà èç 
«Íó, ïîãîäè!». Îáà êóðÿò, à âòîðîé åùå è ïüåò ñèäð! 
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Эхо недели

На выборах почти  ■
три тысячи кандидатов 

14 октября в 19 муниципальных районах Архангель-
ской области пройдут выборы в органы местного са-
моуправления. Должны быть избраны 159 глав муни-
ципальных образований и 1797 депутатов представи-
тельных органов, включая Собрание депутатов Кот-
ласского района, состоящее из 16 народных избран-
ников.

Как сообщили в избирательной комиссии Архангель-
ской области, в большинстве районов области окончание 
стадии выдвижения кандидатов и представления докумен-
тов для регистрации пришлось на 19—21 августа. На 1184 
выборные должности претендуют около трех тысяч канди-
датов, из которых зарегистрированы почти 40%. При этом 
средний конкурс на одну вакантную должность главы МО 
более чем в два раза выше, чем на одно место депутата в 
представительном органе: 3,45 против 1,58.

Среди кандидатов в главы муниципальных образова-
ний разного уровня преобладают самовыдвиженцы — 68%. 
Противоположная ситуация складывается на выборах депу-
татов: здесь большинство участников избирательных кам-
паний выдвинуты от партий, а самовыдвиженцев — око-
ло 39%. 

Возглавить Соловки  ■
желают шесть человек

Количество претендентов на пост главы МО «Соло-
вецкое» увеличилось до шести. Об этом  ИА REGNUM 
сообщили в Архангельской областной избирательной 
комиссии.  

Четверо кандидатов — самовыдвиженцы, двое идут на 
выборы от политических партий. Одним из последних кан-
дидатов, подавших документы, стал депутат областного 
Собрания, глава регионального штаба движения «Моло-
дая Гвардия» Евгений ТЮТЮКОВ. Его кандидатура выдви-
нута от партии «Единая Россия».

Архречпорт получил  ■
разрешение

Федеральная антимонопольная служба России раз-
решила Архангельскому речному порту приобрести 
поликлинику авиаторов. 

ФАС России рассмотрела ходатайство ОАО «Архангель-
ский морской торговый порт» о приобретении 100% долей в 
уставном капитале ООО «Поликлиника авиаторов» в Архан-
гельске, на ул. Самойло, 12/1, и приняла решение об удов-
летворении данного ходатайства.

Приватизация: На тралфлот объявился новый покупатель

ФАС: Ограничение продажи слабоалкогольных напитков незаконно

Акценты

Федеральная антимонопольная 
служба признала несоответствую-
щим антимонопольному законода-
тельству закон Архангельской облас-
ти, установивший с 1 июля запрет роз-
ничной продажи спиртных напитков 
с содержанием этилового спирта от 
0,5% до 9% объема готовой продук-
ции, винных напитков (1,5% – 9%) и 
напитков, изготавливаемых на осно-
ве пива.  Основанием для возбужде-
ния дела послужили заявления Нацио-
нальной ассоциации производителей 
и дистрибьюторов слабого алкоголя, 
ЗАО «Пивоварня Москва-Эфес» и ООО 
«Торнадо».

Как сообщили в пресс-службе ве-
домства, под запрет попали разрешен-

ные к обороту и соответствующие обя-
зательным требованиям ГОСТа и са-
нитарно-эпидемиологическим требо-
ваниям отдельные виды алкогольной 
продукции.

Однако в противоречие ФЗ «О го-
сударственном регулировании про-
изводства и оборота этилового спир-
та, алкогольной и спиртосодержащей 
продукции» закон Архангельской об-
ласти устанавливает запрет на рознич-
ную продажу отдельных видов алко-
гольной продукции. Например, на тер-
ритории области запрещена рознич-
ная продажа пивных напитков, но раз-
решена продажа пива, вина и крепких 
спиртных напитков.

ФАС России пришла к выводу, что 
необоснованный запрет розничной 
продажи отдельных видов разрешен-
ной к обороту алкогольной продукции 
противоречит части 1 статьи 15 Закона 

о защите конкуренции и подпункта «б» 
пункта 4 статьи 15 Закона об основах 
государственного регулирования тор-
говой деятельности.

«Одним изъятием из розничной 
продажи определенных видов алко-
гольной продукции, без реализации 
комплексных мер проблему алкоголи-
зации населения не решить. Зато лег-
ко можно изменить сложившуюся кон-
курентную среду и перераспределить 
структуру потребления от слабоал-
когольных напитков к крепким спирт-
ным напиткам», – отметил начальник 
управления контроля органов вла-
сти ФАС России Владимир МИШЕ-
ЛОВИН.

Это второе отрицательное «заклю-
чение» на закон, принятый областным 
Собранием депутатов. Архангельский 
областной суд уже признал его излиш-
не радикальным: с иском в суд обра-
тилось ООО «Долина» — одна из круп-
ных оптово-розничных компаний Ар-
хангельской области. Жалобы на ре-
шение суда от имени заместителя гу-
бернатора региона Алексея АЛСУФЬ-
ЕВА и областного Собрания депута-
тов направлены в Верховный суд РФ, 
но дата заседания еще не назначена.

Второй вердикт «против»
Вслед за решением Архангельского областного суда, 
который признал региональный «антиалкогольный» закон 
противоречащим федеральному законодательству, 
аналогичный вердикт вынесла ФАС России. Однако и 
этот документ законодатели могут оспорить: на решение 
областного суда уже подана жалоба в Верховный суд РФ. 

Виктор ОРЕФЬЕВ

журналист

БК

ООО «Вирма» – компа-
ния неизвестная в архан-
гельском регионе и одна 
из почти семидесяти фирм 
с таким названием, заре-
гистрированных в России. 
Как расценивает менедж-
мент тралфлота такого уча-
стника конкурса по приоб-
ретению акций АТФ?

«Если судить по откры-
тым интернет-источникам,  
ООО «Вирма» является соб-
ственником  ООО «СЗРК-
Мурманск» и участником 
НП «Северо-Западный Ры-
бопромышленный Консор-
циум». К сожалению,  какая-
либо информация о соста-
ве флота или данные о дея-
тельности СЗРК на офици-

альном сайте НП отсутст-
вуют, но там можно прочи-
тать, что «консорциум име-
ет один из самых больших 
в регионе флотов, состоя-
щий из краболовных, ры-
боловных и транспортных 
судов.  Кроме непосредст-
венно вылова рыбы и добы-
чи краба, консорциум имеет 
специализированные под-
разделения  по обеспече-
нию эксплуатации и снаб-
жению флота, а также по 
ремонту судов». Как сле-
дует из Интернета, у СЗРК 
уже есть полная производ-
ственная цепочка, и найдет-
ся ли место в ней рыбному 
порту АТФ, который, как из-
вестно, требует зимой ле-
докольной проводки? Что 
будет с рыбоперерабаты-
вающим заводом предпри-
ятия, если СЗРК будет заби-

рать всю рыбу на свои про-
изводства?  Что станет  с су-
доремонтной верфью АТФ, 
если у СЗРК уже есть свои 
мощности, которые надо за-
гружать? Эти вопросы сей-
час очень волнуют  коллек-
тив флота», – говорит по-
мощник генерального ди-
ректора тралового флота 
Нина ЗЕЛЕНИНА.

Тревога тралфлотовцев 
вполне обоснованна. Если  
претендент  на покупку ак-
ций АТФ – рыбопромысло-
вый консорциум, завязан-
ный на порты Мурманск и 
Санкт-Петербург, то владе-
ние рыбным портом АТФ и 
прочей береговой инфра-
структурой для него эко-
номически неоправданно. 
Если флот СЗРК – один из 
самых крупных в Северо-
Западном регионе, то за-

чем ему еще и тралфлотов-
ские суда? Может быть, дело 
в квоте АТФ, а флот и инфра-
структура – будущие объек-
ты для «оптимизации»? Пока 
это только вопросы…

Напомним: в середине 
февраля глава Росрыболов-
ства Андрей КРАЙНИЙ сооб-
щил на пресс-конференции, 
что ведомство постаралось 
убедить руководство стра-
ны провести приватизацию 
АТФ именно в форме конкур-
са, а не аукциона. «По одной 
простой причине – конкурс 
можно проводить с условия-
ми», – подчеркнул Крайний. 
Ожидается, что в числе дру-
гих условий будет оговорено 
обязательство не перебази-
ровать флот из Архангель-
ска, сохранить Маймаксан-
ский грузовой район, рабо-
чие места. 

Секрет «Вирмы»

Федеральная 
антимонопольная 
служба 
удовлетворила 
ходатайство 
ООО «Вирма» 
(Петрозаводск) 
о получении 
согласия на 
приобретение 
100% голосующих 
акций ОАО 
«Архангельский 
траловый флот». 
Сейчас предприятие 
принадлежит 
государству, 
но компания стоит 
в плане 
приватизации 
федерального 
имущества 
на 2011–2013 гг. 

Рита ИЛЬИНА

журналист

БК

Хулиганство или конкуренция? ■
В ночь на 26 августа в Архангельске разом сгоре-

ли шесть автобусов и дорогой внедорожник, принад-
лежавшие одному владельцу. 

Первым на ул. Валявкина загорелся припаркованный у 
дома BMW X6. Через четыре минуты поступило сообщение 
о пожаре на территории бывшего таксомоторного парка на 
ул. Смольный Буян – там горели шесть автобусов, сообща-
ет региональное управление МЧС.

Два сторожа, охранявшие территорию, заметили 
огонь, когда горели два автобуса. Несмотря на то что по 
01 они позвонили сразу же, к прибытию пожарных пламя 
охватило еще четыре ПАЗа, так как все они стояли друг к 
другу вплотную. Тушение осложнялось и тем, что автобу-
сы были оснащены газовыми установками. Взрыва бал-
лонов удалось избежать, как и распространения огня на 
другие машины. 

В результате пожаров кроссовер выгорел полностью, 
а шесть «пазиков» маршрутов 22у и 44у оказались выве-
денными из строя. Как сообщил заместитель начальника 
управления транспорта и связи департамента городского 
хозяйства Андрей ПОПОВ, эти маршруты относятся к «не-
легальным»: перевозчик работает без договора с мэрией 
Архангельска. 

Причина пожара на данный момент устанавливается, 
но вряд ли у двух автобусов и престижной иномарки в одну 
ночь замкнуло проводку. Удалось выяснить, что транспорт-
ные средства принадлежали директору ООО «Смольный 
Буян» Александру ВОЛКОНИТИНУ. Дозвониться до потер-
певшего, чтобы узнать его версию происшедшего, не по-
лучилось.
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 Если  претендент  на покупку акций АТФ завязан  Если  претендент  на покупку акций АТФ завязан 
на порты Мурманск и Санкт-Петербург, владение на порты Мурманск и Санкт-Петербург, владение 

рыбным портом АТФ и прочей инфраструктурой рыбным портом АТФ и прочей инфраструктурой 
для него экономически неоправданно.для него экономически неоправданно.
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Подробности

Обстоятельства: С Фондом ЖКХ удалось договориться

Резонанс: «Газпром» заморозил Штокмановский проект Акценты

«Газпром» официально признал: ги-
гантский Штокмановский проект в Ба-
ренцевом море приостановлен, пишет 
газета «Ведомости». На какой срок — 
неизвестно. Но «на данном этапе» реа-
лизация проекта невозможна, заявил 
член правления «Газпрома» Всево-
лод ЧЕРЕПАНОВ, которого цитирует 
Reuters: «Все стороны пришли к согла-
шению, что расходы слишком велики, 
чтобы мы смогли делать это на данном 
этапе <…> У нас значительные запасы 
газа… Мы не должны принимать по-
спешные решения».

Де-юре никаких сторон в проек-
те уже нет, констатируют «Ведомо-
сти»: акционерное соглашение «Газ-
прома», французской Total и норвеж-
ской Statoil истекло еще 1 июля. Оста-
лось юридическое лицо — Shtokman 
Development AG. Но еще в июне все 
сотрудники этой компании получили 
уведомления о сокращении, сообща-
ет деловая газета.

Штокмановское месторождение 
подпадает по категорию «гигантских»: 
его запасы — 3,8 трлн куб. м газа и 53,4 
млн т конденсата (в пределах лицен-
зии «Газпрома»). «Газпром» почти 10 
лет пытается начать его разработку. 
Сначала он решал, как это сделать, по-
том выбирал партнеров. В 2007 г. по-
бедителями стали две европейские 
компании — Total и Statoil. Предпо-
лагалось, что проект будет разбит на 
несколько фаз. Лицензия останется у 
«Газпрома». А под первую фазу (с годо-
вой добычей 23,7 млрд куб. м) в 2008 г. 
был создан Shtokman Development AG 
(51% у «Газпрома», 25% у Total, 24% у 
Statoil). Этот оператор должен был по-
строить инфраструктуру и владеть ею 
в течение 25 лет.

Несколько лет назад инвестиции 
оценивались примерно в $30 млрд, 

добыча ожидалась в 2013 г. Но инве-
стиционное решение задержалось, 
добыча перенеслась как минимум на 
три года. А в начале 2012 г. стало по-
нятно, что с проектом проблемы: экс-
портный рынок Европы перенасыщен, 
«Газпром» предложил не поставлять 
газ в трубу, а сжижать все объемы — 
чтобы была возможность поставок на 
другие рынки. Поскольку акционер-
ное соглашение партнеров истекало 
1 июля, планировалось, что в июне — на 
Петербургском экономическом форуме 
— будет подписан новый документ, «с 
чистого листа», как говорил предправ-
ления «Газпрома» Алексей МИЛЛЕР. В 
проекте могут появиться новые участ-
ники, добавляли представители «Газ-
прома». Например, Shell, уточняли ис-
точники, близкие к концерну.

А президент Владимир ПУТИН в 
мае поручал ускорить решение по про-
екту. «Добычной актив очень большой, 
мирового значения — Штокман, по ко-
торому пока не принято окончатель-

ное решение, но нам нужно двигать-
ся активнее», — отмечал глава госу-
дарства.

И все же новых соглашений так и 
не появилось. Total до последнего го-
ворила, что все еще заинтересова-
на в проекте. А Statoil недавно спи-
сала $340 млн расходов по Штокма-
ну (за последние четыре года) и вер-
нула «Газпрому» свои 24% в Shtokman 
Development. Правда, норвежцы так-
же говорили, что интерес к Штокману 
остался: сдача акций — это формаль-
ность, ступенька к новому договору с 
«Газпромом».

Сам «Газпром» так же заявля-
ет, что не останавливал переговоры. 
В настоящее время концерн ведет пе-
реговоры «с потенциально возмож-
ными участниками проекта», заявил 
«Ведомостям» представитель «Газ-
прома» Сергей КУПРИЯНОВ. А компа-
ния Shtokman Development «как юрли-
цо продолжает существовать», доба-
вил он.

Вы еще верите в Штокман?
Мегапроект «Газпрома» 
официально приостановлен: 
его бывшие партнеры по 
Штокмановскому проекту — 
Total и Statoil — согласились, 
что сейчас разработка 
невозможна. Слишком 
велики затраты... 

Авиабилеты подорожают ■
С 10 сентября в Архангельской области и Ненецком 

АО предельные максимальные тарифы на перевозки 
пассажиров и багажа на местных воздушных линиях 
по направлениям, где авиация является практически 
единственным видом транспорта, вырастут на 6%.

 Уровень тарифа зависит от времени полета самолета. 
Так, предельный максимальный тариф на перелет из Дол-
гощелья в Сояны составит 700 рублей, из Архангельска в 
Онегу — 2420 рублей. Как сообщили в агентстве по тари-
фам и ценам Архангельской области, главная причина по-
вышения тарифов — увеличение стоимости авиационных 
горюче-смазочных материалов и запасных частей. Отме-
тим, что в целом авиаперевозки между небольшими насе-
ленными пунктами области и округа убыточны. В то же вре-
мя власть не вправе оставлять людей без связи с «большой 
землей». Именно поэтому уже в течение нескольких лет в 
областном бюджете предусматриваются средства на ком-
пенсацию убытков авиаперевозчикам. В 2012 году на эти 
цели предусмотрено 42 млн рублей.

Перевозить пассажиров  ■
будут военные

Организацию пассажирского авиасообщения ме-
жду Архангельском и арктическим архипелагом Но-
вая Земля, парализованного с 1 августа из-за отмены 
рейсов, вместо гражданской авиации взяли на себя 
военные. Такое решение принял Генштаб Министер-
ства обороны РФ. 

По информации пресс-службы облправительства, на 
прошлой неделе была организована перевозка 25 жителей 
архипелага, в первую очередь детей и учителей, на грузо-
пассажирском воздушном судне Ан-26 Б-100. В дальнейшем 
авиарейсы будут осуществляться ежедневно с возможно-
стью привлечения к перевозке других воздушных судов, в 
том числе гражданской авиации. 

«Сейчас идет формирование списков пассажиров, кото-
рым необходимо добраться на архипелаг или возвратиться 
на «большую землю», — отметили в пресс-службе.

Цены на бензин пошли вверх ■
По данным оперативного мониторинга министер-

ства экономического развития и конкурентной поли-
тики Архангельской области, в регионе отмечено уве-
личение цен на нефтепродукты.

За неделю на автозаправках компании «Лукойл-Север-
западнефтеподукт» бензин марки АИ-92 подорожал на 30 
копеек, дизельное топливо — на 40 копеек, бензин АИ-95 — 
на 50 копеек. Архангельский филиал ООО «Татнефть-АЗС-
Запад» увеличил стоимость 95-го бензина на 90 копеек или 
на 3,1% по сравнению с ценой, зафиксированной за литр то-
плива 17 августа. При этом дизтопливо у «Татнефти» подо-
рожало на 35 копеек, а бензин АИ-92 — на 30 копеек.

Рост цен на бензин и дизельное топливо на АЗС ком-
паний «Лукойл» и «Тафтнефть» отмечен на всей террито-
рии области, сообщили в пресс-службе областного прави-
тельства. Кроме того, цены растут и на отдельных автоза-
правочных станциях, не входящих в вертикально-интегри-
рованные структуры, в Котласе, Северодвинске, Вилегод-
ском и Ленском районах».

В июле комиссия Фон-
да ЖКХ провела проверку 
объектов капитального ре-
монта, а также жилых до-
мов, строящихся в области 
по программе переселения 
граждан из ветхого и ава-
рийного жилья. По итогам 
проверки Фонд планиро-
вал отозвать у региона 746,5 
млн рублей, выделенных на 
реализацию программ 2010 
года. Архангельская область 
не выполнила программу в 
полном объеме, в частно-
сти ее осуществление было 

затруднено в Архангельске, 
Каргополе и Коноше. Были 
нарушены сроки по пересе-
лению граждан из аварий-
ного жилья. Кроме того, ре-
гион не обеспечил долевое 
финансирование данной 
программы. 

31 июля истек четырех-
месячный срок, в течение 
которого необходимо было 
устранить нарушения, выяв-
ленные по итогам рассмот-
рения отчетности. К этому 
моменту вопросы софинан-
сирования были полностью 
решены. Для исправления 
нарушений правительст-
во области было вынужде-
но исключить Архангельск, 

а конкретно –  строитель-
ство домов на улице Доков-
ской, из программы-2010. 

Для сдачи отчета, а так-
же для проведения перего-
воров министр строитель-
ства и ЖКХ в этом меся-
це трижды ездил в Москву. 
В итоге было решено, что в 
первых числах сентября в 
Архангельск прибудет кон-
сультативно-экспертная 
группа во главе с советни-
ком руководителя Фонда. 
Эксперты дадут необходи-
мые разъяснения, проведут 
консультации по дальней-
шей работе со средствами 
Фонда ЖКХ. И главное: сум-
ма в 746,5 млн с области не 
будет снята. Размер ее сни-
зился на 40,5 млн, которые 
не были освоены по Архан-
гельску. По словам минист-
ра, достигнутую договорен-
ность трудно назвать побе-
дой. «Тем не менее, исходя 
из того, в какой ситуации 
мы оказались, в каких ус-
ловиях пришлось работать 

все эти дни, учитывая срок и 
некоторую инертность в ра-
боте муниципальных обра-
зований, могу сказать, что 
мы все-таки достигли по-
ложительного результата. 
746 млн  и 40, 5 млн – это две 
большие разницы».

Игорь Войстратенко вы-
делил и другой приятный 
факт: после возврата дан-
ной суммы откроется фи-
нансирование по програм-
мам 2011–2012 гг., благода-
ря чему будет произведена 
оплата уже выполненных ра-
бот. При этом строительство 
на Доковской улице не будет 
остановлено. «После того 
как будут проведены меро-
приятия по подписанию со-
глашения, возврату денег и 
открытию финансирования, 
мы вправе предложить Фон-
ду включить эти дома в про-
грамму 2012 года. Город го-
тов завершить это строи-
тельство к концу года».

Первопричиной всей 
сложившейся ситуации, по 

мнению министра, являет-
ся недобросовестность под-
рядных организаций и сла-
бая работа муниципалите-
тов в части контроля за хо-
дом строительства и пре-
тензионной работы по отно-
шению к нерадивым строи-
телям.

На 2011–2012 годы Фонд 
выделил региону 256 млн 
рублей. Если говорить о 
консолидированном фи-
нансировании с участи-
ем госкорпорации, регио-
нального и местных бюд-
жетов, то основными полу-
чателями такой поддержки 
станут Архангельск (49 млн 

рублей) и Северодвинск 
(83 млн рублей).

В городе корабелов про-
граммой предусмотрено 
переселение 170 человек 
из четырех аварийных до-
мов общей площадью око-
ло двух тысяч квадратных 
метров.

«В связи с тем, что на се-
годня Северодвинск не пре-
доставил ни одного акта о 
выполненных работах, мы 
не можем судить, насколько 
успешно выполняется про-
грамма Фонда. И это вы-
зывает определенное бес-
покойство», — подчеркнул 
Игорь Войстратенко.

Деньги вернем, но не все
746,5 млн рублей, выделенных на 
реализацию программ 2010 года, 
Фонд содействия реформированию ЖКХ 
у Архангельской области обратно 
не отзовет. Об этом заявил министр 
строительства и ЖКХ Архангельской 
области Игорь ВОЙСТРАТЕНКО.
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Власть и общество
Акценты Политика: В местных отделениях «Единой России» обновился состав

Торговля: Овощи дорожают, крупа дешевеет Событие 

Приглашаем на ярмарку!  ■
21–24 сентября в Архангельске в 11-й раз прой-

дет возрожденная Маргаритинская ярмарка.  
Маргаритинская ярмарка входит в пятерку лучших 

по России. За все годы существования ярмарка вы-
росла и обрела огромную популярность, расширилась 
география участников. «Маргаритинка» привлекла в 
этом году примерно 700 экспонентов из Архангель-
ской области, центральных и соседних регионов, рес-
публик ближнего и дальнего зарубежья. Доля мест-
ных товаропроизводителей во Дворце спорта состав-
ляет примерно 64%, заявки от них рассматривались в 
первую очередь. 

Основная торговля будет проходить во Дворце 
спорта профсоюзов. Торговые ряды развернутся на 
улице Выучейского и проспекте Чумбарова-Лучинско-
го рядом с Центральным рынком. 

По традиции в рамках ярмарки предусмотрены де-
ловая и культурные программы. Организаторами яр-
марки являются Правительство Архангельской облас-
ти и мэрия Архангельска при поддержке Архангельской 
торгово-промышленной палаты. Выставочными опера-
торами ярмарки выступают ООО «Поморская ярмарка» 
и МУП «Центральный рынок».

Режим работы Маргаритинской ярмарки:
21 сентября  с 11.00 до 19.30
22–23 сентября с 10.00 до 19.30
24 сентября  с 10.00 до 17.00
Церемония торжественного открытия состоится 

22 сентября в 12.00 на площади Профсоюзов.
Более подробную информацию 

можно узнать на сайтах www.pomfair.ru или 
Поморская-ярмарка.рф

Обновление – федераль-
ный тренд «Единой Рос-
сии». Лидер партии власти, 
премьер Дмитрий МЕДВЕ-
ДЕВ на съезде в мае объя-
вил, что методы выдвиже-
ния лидеров и управления 
будут кардинально менять-
ся. Отныне лидеров отделе-
ний будут выбирать откры-
то. Мог ли кто подумать, что 
в оплоте вертикали власти 
дело дойдет до такой де-
мократии? Действительно 
дошло. Центр даже пока-
зал пример: руководителем 
исполкома ЕР стал человек 
из региона – экс-министр 
внутренней политики Уль-
яновской области Дмитрий 
ТРАВКИН. Эксперты и поли-
тики ждали другого назначе-
ния: по их мнению, партийцы 
должны были выбрать чело-
века из окружения замглавы 
администрации президента, 
куратора партийной систе-
мы Вячеслава ВОЛОДИНА. 
Травкин в списках наибо-
лее вероятных кандидатов 
не значился.

ПОВАЛЬНОЕ 
ОБНОВЛЕНИЕ

Однако центр перемен 
должен был оказаться вни-
зу, в первичных и район-
ных отделениях. Судя по 

цифрам, опубликованным 
на официальном сайте Ар-
хангельского регионально-
го отделения партии, про-
цесс идет. Например, в по-
литсовете Котласского от-
деления из старого соста-
ва осталось трое игроков, 
зато каких: секретарь полит-
совета, председатель бюд-
жетного комитета Андрей 
БРАЛЬНИН, предпринима-
тель Андрей ПАЛКИН и Алек-
сандр СТЕПАНОВ. В Онеж-
ском районе сменились две 
трети состава совета, при 
этом произошла ка дро-
вая революция и в руковод -
стве: вместо Расула АКБЕ-
КОВА секретарем стал ди-
ректор ООО «Золотые пес-
ки» Сергей ТРУХИН. 

В Шенкурском политсо-
вете перемены не такие гло-
бальные –  поменялась треть 
членов. Секретарь остался 
прежним, это депутат об-
ластного Собрания Сергей 
МЫШКОВСКИЙ. В Плесец-
ком районе местное руко-
водство приняло всего двух 
новичков, секретарь полит-
совета остался прежний – 
Денис КУЛАГИН. Интересно, 
что новые люди в политсове-
те фигуры весьма солидные 
– глава муниципального об-
разования Плесецкого рай-
она Александр МОЛЧАНОВ и 
директор предприятия «Пле-
сецкие электросети» Андрей 
ДУДОРОВ. 

В Северодвинске в соста-
ве политсовета предсказуе-
мо остались замгубернато-
ра Алексей АЛСУФЬЕВ, мэр 
города Михаил ГМЫРИН, де-
путат облсобрания Михаил 
ГОЛЫШЕВ и другие местные 
«тяжеловесы». Пополнение 
пришло из оборонки; напри-
мер, высокопоставленными 
партийцами стали началь-
ник службы протокола Сев-
маша Михаил СТАРОЖИЛОВ 
(долгое время он руководил 
пресс-службой мэрии, рабо-
тал на аналогичной должно-
сти на оборонных заводах) 
и старший инженер «Звез-
дочки» Алексей МЫШКИН.

В Красноборском районе 
выборы секретаря политсо-
вета оказались непредска-
зуемыми и интересными: 

местные единороссы пред-
почли видеть на этом посту 
не депутата областного Со-
брания Елену СБРОДОВУ, 
а председателя местного 
совета депутатов Валенти-
ну ПУЛЬКИНУ. Состав этой 
районной структуры обно-
вился наполовину.

В некоторых политсове-
тах большинство членов со-
ставляют руководители пер-
вичных организаций: в Кот-
ласском и Лешуконском рай-
онах – 67%, в Виноградов-
ском – 55%, в Шенкурском – 
54%. Коряжемский и Севе-
родвинский политсоветы на 
40% пополнились секрета-
рями первичек.

Любопытно, что сами 
делегаты отчетно-выбор-
ных конференций отмеча-

Партия власти оживляет
«Единая Россия» обновляет кадры: 
состав политсоветов районных 
и местных отделений меняется. Например, 
в Котласском отделении политсовет 
потерял 80% бывших членов, 
в Шенкурском – 30%. Тем не менее 
руководство отделений в основном 
осталось прежним. Эксперты ожидают, 
что примерно так же будет обстоять ситуация 
на выборах в региональный политсовет.

Андрей ПЕРЦЕВ

журналист

БК

Глава региона выступил с докла-
дом на заседании правительствен-
ной комиссии по мониторингу и опе-
ративному реагированию на измене-
ние конъюнктуры продовольственных 
рынков под председательством ви-
це-спикера Правительства РФ Арка-
дия ДВОРКОВИЧА.

«Архангельская область — преиму-
щественно завозной регион по про-
дуктам питания, — отметил Игорь Ор-
лов. — Цены на них практически пол-
ностью зависят от поставщиков дру-
гих субъектов РФ и зарубежья. Обес-
печенность региона по мясу и овощам 
составляет 30%, молоку и молочным 
продуктам — чуть больше 50%, карто-
фелю — 82%».

Губернатор подчеркнул, что среди 
субъектов Северо-Западного феде-
рального округа цены в регионе держат-
ся на среднем уровне. При этом стои-
мость рыбы, молока, яиц, сахара, хлеба 
и круп в Поморье по-прежнему являют-
ся одними из самых низких в России.

Вместе с тем Игорь Орлов отме-
тил, что в июле выросли цены на ово-
щи, хлеб, мясо птицы и сахар. Повы-
шение цен на куриное мясо и яйцо вы-
звано удорожанием стоимости завоз-
ных кормов для птицы. Рост цен на са-
хар-песок происходит из-за ежегод-
ного сезонного увеличения спроса в 
связи с началом сезона заготовки пло-
доовощной продукции. В то же время 
по сравнению с июлем прошлого года 
цены на сахар ниже на 13%.

Повышение цен на хлеб произош-
ло из-за 10-процентного повышения 
отпускных цен ЗАО «Народное пред-
приятие «Архангельскхлеб». В резуль-
тате переговоров с торговыми сетями 
удалось «смягчить» повышение, отыг-
рав средние областные цены на хлеб 
ржаной и ржанопшеничный на один 
процент. При этом сегодня в регионе 
одна из самых низких цен на хлеб сре-
ди субъектов СЗФО.

По сравнению с июнем этого года 
больше всего подорожали морковь 

(33,2%), капуста (25%), картофель 
(14,1%), репчатый лук (14%) и свекла 
(11,8%). Повышение цен на овощи свя-
зано с замещением российской про-
дукции более дорогим импортным 
товаром нового урожая. Рост цен на 
фрукты обусловлен окончанием акций, 
проводимых торговыми сетями.

За этот же период ряд продуктов 
питания снизился в цене. В их числе 
рис (2,7%), греча (1,3%), мороженая 
рыба (0,7%), макароны и сыр  (0,6%).

«С учетом товарных остатков на 
оптовых складах региона в ближай-
шее время ситуация на потребитель-
ском рынке останется стабильной, — 
подчеркнул губернатор. — Возможен 
лишь незначительный рост оптово-от-
пускных цен на ряд товаров: куру, ку-
риные яйца, подсолнечное масло, вер-
мишель, муку и хлебобулочные изде-
лия, пшено, гречневую крупу, молоко и 
сливочное масло. В то же время ожи-
дается снижение стоимости шлифо-
ванного риса, сахарного песка, ово-
щей и фруктов. При этом, по прогноз-
ным оценкам специалистов, цены на 
мясо, рыбу, поваренную соль и чай ос-
танутся стабильными».

На что цены растут?
Губернатор Игорь ОРЛОВ представил членам 
правительственной комиссии ситуацию с ценами на 
продовольственные товары в Архангельской области.

РЖД озаботилась  ■
состоянием моста

ОАО «РЖД» выделило средства на обследование 
опор железнодорожного моста через Северную Двину 
в Архангельске. Об этом сообщили в службе корпора-
тивных коммуникаций Северной железной дороги.

Специалистами Московского института мостов и дру-
гих искусственных сооружений на опоры моста установле-
ны датчики, фиксирующие амплитудные отклонения. Все 
данные передаются в институт, где они накапливаются и 
систематизируются. Сбор информации будет проводить-
ся до мая 2013 года. 

Финансирование осуществляется РЖД: в 2012 году ком-
панией выделено на эти цели 15 млн рублей. По предвари-
тельной оценке, строительно-монтажные работы, направ-
ленные на снижение допустимых температур разводки мос-
та, составят порядка 500—800 млн рублей.    

Напомним, что мост построен почти 48 лет назад, и при 
его проектировании зимняя разводка подъемных механиз-
мов не была предусмотрена.

В полиции ротация кадров ■
В пресс-службе УМВД России по Архангельской об-

ласти сообщили о кадровых перестановках.  
Полковник полиции Богдан КАПУСТИНСКИЙ, началь-

ник ОМВД России «Котласский», зачислен в распоряже-
ние ОМВД России «Котласский». В отношении сотрудни-
ка проводится процедура увольнения со службы в органах 
внутренних дел.

Майор полиции Сергей ПЕРМЯКОВ принят на долж-
ность заместителя начальника отдела – начальника поли-
ции ОМВД России по городу Северодвинску с освобожде-
нием от должности заместителя начальника управления 
экономической безопасности и противодействия корруп-
ции УМВД России по Архангельской области.

Майор полиции Алексей ШИТИКОВ назначен на долж-
ность начальника отделения полиции по Лешуконскому 
району ОМВД России «Мезенский» с освобождением от 
должности заместителя начальника отделения полиции по 
Лешуконскому району ОМВД России «Мезенский».

На семинаре расскажут  ■
о декларациях на алкоголь

В Архангельске пройдет семинар для организаций 
и предпринимателей, осуществляющих розничную 
продажу алкогольной продукции. Он будет посвящен 
проблемным вопросам декларирования объемов роз-
ничной продажи алкоголя (в том числе пива), которое 
введено с 1 января 2012 года.

Прием деклараций за I и II кварталы 2012 г. Росалкоголь-
регулирование ведет до 20 сентября.

Форма представления — и на бумажном носителе, и в 
электронном виде. 

Семинар состоится 7 сентября в 14.00 по адресу: 
Архангельск, пр. Троицкий, д. 49, корпус 1, 2-й этаж, 
конференц-зал.
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Партнёры

тся снизу

ют, что такую ротацию кадров 
позволило провести тайное 
или альтернативное голосо-
вание, введенное весной это-
го года.  

ЧИНОВНИКИ И ПАРТИЯ
Обновление не обошлось 

без скандалов: котласские 

партийцы вывели из состава 
политсовета главу муниципа-
литета Сергея МЕЛЕНТЬЕВА 
и председателя комитета по 
образованию городской ад-
министрации Ольгу ТИТОВУ. 
Официально причина их ухо-
да не озвучивается, однако в 
ЕР намекают, что решили так 
подстраховаться от претен-
зий в адрес исполнительной 
власти, которые автоматом 
могут перейти на партию.

В таком составе партий-
цы выйдут на конференцию, 
которая должна будет из-
брать состав регионально-
го политсовета и его сек-
ретаря. Пока его обязанно-
сти исполняет депутат об-
ластного Собрания Андрей 
АННИН. Источники в регио-
нальной и федеральной ЕР 
говорят, что он может полу-
чить пост в исполнительной 
власти, однако не исключа-
ют возможности роста де-
путата и по партийной ли-
нии. Кроме того, ожидается 
приход в политсовет людей, 
близких к губернатору Игорю 
ОРЛОВУ. «Это уже почти дан-
ность: глава исполнитель-
ной власти в регионе всегда 
приводит своих людей в по-
литсовет. Не думаю, что Ар-
хангельская область станет 
в этом смысле каким-то ис-
ключением», – поясняет ис-
точник в федеральном аппа-
рате «Единой России».

Александр ПОЛИКАРПОВ, 
первый заместитель секретаря 
регионального политсовета партии 
«Единая Россия», заместитель председателя 
Архангельского областного Собрания депутатов:

Алексей МОРОЗОВ, 
политолог:

– В первичных организациях состав обновился 
в среднем на 50%, в районных – на 20–25%. Но для 
нас ценно не поднятие процента, мы стремились 
провести инвентаризацию работы первичных от-
делений. Секретарями стали люди, которые обла-
дают наибольшим авторитетом, поменялась струк-
тура первичек. На районном уровне обновляемость 
меньше в том числе и потому, что не так давно со-
стоялась отчетно-выборная кампания, перемены 
произошли уже тогда.

В ближайшее время мы планируем провести 
серию обучающих семинаров, научить новых лю-
дей партийной работе. Кроме того, важно выстро-
ить вертикаль взаимоотношений регионального, 
районного и первичных отделений. Пока это до-
вольно слабое звено. До недавнего времени вер-
тикаль была выстроена вокруг партийных фрак-
ций в собраниях областного и районного уровней, 
сейчас акценты смещаются на работу в первич-
ном уровне.

На установочных семинарах важно выслушать 
членов первичек, чтобы вопросы, которые обсужда-
ются на их территориях, проблемы, волнующие жи-
телей, получили отражение в повестке партии.

– У «Единой России» впереди муниципальные,  
а затем и областные выборы. И при этом партия 
давно превратилась в некий монолит наподобие 
КПСС, где ничего особо не происходит – царит 
застой. Меняя местные ячейки, руководство хо-
чет создать видимость демократических преоб-
разований. На деле все не совсем так: в руковод -
стве регионального ЕР почти ничего не меняет-
ся – новых фигур не видно. То, что губернатор Ор-
лов начал подтягивать своих людей – тоже зна-
комый сценарий, так же поступал и его предше-
ственник Илья Михальчук. На мой взгляд, очков 
партии власти это не добавит, а избавляться от 
шлейфа «заскорузлости» надо более радикаль-
ными способами.

ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА
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Деловая среда
Проект: Просто посидеть за чаем в Интернете

Первое антикафе в Архангель-
ске открылось на Новгородском 
проспекте, на цокольном этаже 
жилого дома. 

«Я даже рад, что мы не получи-
ли франшизу: зато сделали здесь 
все, как хотели», — рассказывает 
один из учредителей проекта, 
предприниматель из Шенкур-
ска Михаил БРОНСКИЙ. 

Прежние арендаторы оста-
вили довольно ухоженное и, судя 
по всему, недавно отремонтиро-
ванное помещение и, к слову, два 
удобных кожаных дивана. У входа 
в кафе — часы и «школьная» дос-
ка с цветными мелками — каждый 
гость сам записывает время при-
хода и рекомендуется как забла-
горассудится: «Лешик», «Маша, 
9 лет», «Анна Николаевна», «Винт»... 
Потом на основании этих отметок 
минуты и переводятся в деньги. 

Маленькая кухонька пред-
ставляет собой две стойки. Одна 
— с «именными» чашками, их для 
себя может оставить любой посе-
титель. Вторая стойка — с «сахар-

ком», «печеньками» (оригинальные 
надписи), микроволновкой, чай-
ником и чайными пакетиками: все 
это включено в плату за посеще-
ние кафе. Михаил заваривает для 
нас эксклюзивный чай — из листь-
ев иван-чая, общеизвестного и ка-
залось бы, бесполезного розового 
цветка. Оказывается, вкусно. 

«Не сложилось у нас с «Модер-
ном», хотя планировали «затесать-
ся» туда, —  говорит он. —  Во-пер-
вых, поменялось руководство про-
фильного министерства в прави-
тельстве области. Неизвестно, ос-
тавят это здание «под молодежку» 
или нет. Да и не очень оно, кстати,  
удобное. Нет такого уюта, туалет на 
другом этаже... Возможно, второе 
антикафе появится на территории 
Соловецкого подворья. Там, кстати, 
есть отличное помещение для про-
ведения деловых мероприятий».

Диктофон пришлось на мину-
ту выключить: появляются шум-
ные девчонки — поиграть в ком-
пьютерные игры. Привычно нали-
вают чай, выгребают конфеты из 
вазы на столе и занимают комнату, 
которую, по назначению, в модном 
клубе назвали бы chill-out. В анти-
кафе это просто помещение с ков-
ром, кучей подушек, книжками и 
экраном с игровой приставкой. 

«Стены обеих комнат я рас-
крашивал сам, шенкурской рос-
писью. Хотелось все сделать по-
домашнему. Можно конечно, схо-
дить в «ИКЕА» и купить универ-
сальную мебель, но весь смысл в 
том, что это свободная террито-
рия: хочешь, сшей красивую по-
душку, принеси и положи сюда, на 
диван. Она будет твоя, как и круж-
ка на кухне», — говорит Михаил 
Бронский. 

На входе очередная компания 
— мальчишки. Выбирают что-то 
на полках с настольными играми. 
Затем молодая пара с кефиром и 
ноутбуками: wi-fi в антикафе бес-
платный.

«Пока мы решили остановить-
ся на названии «Антикафе», хотя 
предложения появляются разные. 
Например: «Поговорим» или что-
то вроде «Мама, не волнуйся!» — 
у нас  запрещено курение, употреб-
ление любого алкоголя; в городе и 
так довольно заведений подобного 
толка. А вот плиту купим, чтобы ка-
ждый мог приготовить что-нибудь 
вкусненькое и угостить друзей», — 
рассказывает Михаил. 

В антикафе проводятся разные 
мероприятия, от собраний люби-
телей японских кукол до концертов 
местных музыкальных групп. Усло-
вия и цены одни для всех. 

«По моим подсчетам, вложе-
ния в проект на сегодня состав-
ляют около 200 тысяч рублей. По-
скольку не все еще сделано, пола-
гаю, что эта сумма дойдет по полу-
миллиона», — отмечает соучре-
дитель, администратор «Анти-
кафе» Михаил ФЕДУЛОВ.  

В архангельском антикафе 
есть правила, которые не вполне 
вяжутся с бизнесом, созданным 
исключительно для заработка: на-
пример, к тебе может подойти лю-
бой посетитель и просто спросить, 
как жизнь; разрешено приносить 
с собой хоть щи в баночке; опла-
та посещения — исключительно 
на доверии.  

«Многие не расценивают ан-
тикафе как бизнес-модель, но на-
блюдают за нами, а это уже при-
ятно», — добавляет Михаил Фе-
дулов. 

Антикафе: пожалуй, получилось!
Про проект открытия 
антикафе в Архангельске 
«Бизнес-класс» писал 
в апреле («БК» от 
16.04.2012). В Москве, 
Питере, Казани 
существуют такие 
заведения общепита, где 
не подается практически 
ничего, кроме 
безалкогольных напитков 
и «печенек». Зато туда 
можно приносить свои 
продукты, а платят 
посетители только 
за проведенное время 
по негласно принятому 
тарифу: 1 рубль/минута. 
Проектов много, и далеко 
не все они реализуются, 
но на днях нас пригласили 
на чашечку чая... 

Дарья ЕМЕЛЬЯНОВА

журналист
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Губерния
АкцентыДата: Архангельский ЦБК отметил 72-й день рождения

Взаимосвязь города и 
комбината имеет глубокие 
корни. Новодвинск рос и 
развивался вместе с пред-
приятием буквально с пер-
вых дней существования 
АЦБК. Из компактного рабо-
чего поселка времен первых 
пятилеток он вырос в само-
стоятельное муниципальное 
образование с развитой ин-
фраструктурой и населени-
ем в несколько десятков ты-
сяч человек.

Комбинат за эти годы стал 
одним из флагманов отечест-
венной целлюлозно-бумаж-
ной промышленности: гео-
графия экспортных поставок 
– 57 стран мира,  четверть от 
общего объема российского 
рынка тарного  картона, пер-
вое место в России по выпус-
ку школьных тетрадей.

Серию торжественных 
мероприятий открыл вечер 
во Дворце культуры комби-
ната,  посвященный Дню го-
рода бумажников. Первым 
новодвинцев поздравил гу-
бернатор Архангельской 
области Игорь ОРЛОВ. Он 
подчеркнул, что, несмотря 

на молодость города, его 
жители внесли серьезный 
вклад в развитие области и 
всей страны.  

«Ваша жизнь сопрово-
ждалась и сопровождается 
славными победами, кото-
рых многие из вас достига-
ли на значимом для всего ре-
гиона и страны предприятии 
–  Архангельском ЦБК, –  ска-
зал Игорь Орлов. –  Предпри-
ятие – это конструкция, ко-
торая объединяет здоровые 
силы. Это стержень горо-
да и его жителей, он позво-
ляет  смотреть в будущее с 
уверенностью. Хочется, что-
бы добрые традиции, кото-
рые заложили ветераны Ар-
хангельского ЦБК, фанерно-
го завода и других предпри-
ятий города, преумножались 
и служили вам, жителям го-
рода. От всей души поздрав-
ляю вас! Счастья, здоровья, 
любви, светлого неба и уве-
ренности вам  в будущем!»

Губернатор вручил мэру 
Новодвинска Владимиру 
БЕЛОГЛАЗОВУ символ Ар-
хангельской области – ме-
даль Михаила Ломоносова. 
Глава муниципалитета побла-
годарил Игоря Орлова за вы-
сокую оценку дел новодвин-
цев и рассказал о задачах, 

которые предстоит решать 
городу в ближайшее время. 
Это ремонт и строительство 
дорог, возведение жилья для 
переселения жителей горо-
да из ветхих и аварийных до-
мов, нового детского сада на 
280 мест, обеспечение соот-
ветствующей инфраструкту-
рой земельных участков под 
застройку для многодетных 
семей и т. д. 

24 августа в ДК комбина-
та состоялся торжественный 
вечер, посвященный дню ро-
ждения предприятия.

Главный инженер АЦБК 
Виктор ЖИТНУХИН расска-
зал о перспективах компа-
нии. «У нас серьезные при-
тязания – мы планируем 
осилить рекордный годовой 
объем по варке целлюлозы  –  
1 млн тонн. Мы продолжаем 
дело, начатое Владимиром 
Ивановичем Белоглазовым, 
и хотим не только сохранить, 
но и приумножить возмож-
ности и конкурентоспособ-
ность предприятия», – ска-
зал Виктор Житнухин.

Мэр Новодвинска впер-
вые поздравлял тружеников 
комбината в качестве градо-
начальника, а не руководите-
ля предприятия, которому он 
посвятил более 30 лет.

«Вся моя жизнь связана 
с Архангельским ЦБК. И хоть 
сейчас я служу Новодвинску, 
мне всегда очень приятно 
осознавать, что комбинат 
непрерывно прогрессиру-
ет. Поработав на посту гла-
вы города, я еще яснее осоз-
нал, что город нужен комби-
нату точно так же, как и ком-
бинат городу. Новодвинск и 
АЦБК неразделимы. И один 
не может существовать без 
другого. Я считаю, что Ново-
двинск возник, живет и раз-
вивается только благодаря 
Архангельскому ЦБК. Вме-
сте они – одно целое», – ска-
зал Владимир Белоглазов.

На вечере чествовали 
лучших работников комби-
ната. Почетными работни-
ками ОАО «Архангельский 
ЦБК» в 2012 году названы 
мастер производственного 
участка производства цел-
люлозы Виктор ВАСИЛЬ-
ЕВ, старший электромон-
тер ТЭС-1 Владимир ВОЛЬ-
СКИЙ, электромонтер ДБП 
Владимир МАЛИНОВСКИЙ, 
машинист картоноделатель-
ной машины № 1 производ-
ства картона Сергей МАЛЬ-
ГИН, мастер службы КИПиА 
производства бумаги Лев 
ШАРКОВ. 

Новодвинск и АЦБК 
неразделимы

На прошлой неделе 
Новодвинск отметил 
35-летний юбилей, 
а Архангельский 
ЦБК – 72-й день 
рождения. 28 августа 
1940 года на АЦБК 
была произведена 
пробная варка 
целлюлозы. В канун 
72-й годовщины 
со дня пуска 
комбината работники 
предприятия 
принимали 
поздравления 
от руководства 
АЦБК, губернатора 
Архангельской 
области и мэрии 
Новодвинска.

Михаил ИВАНОВ

журналист

БК

Проект реконструкции  ■
набережной обойдется в 10 млн 

Почти десять миллионов рублей потратит Северо-
двинск на проектную документацию для реконструк-
ции Ягринской набережной, пострадавшей от прошло-
годнего шторма, сообщает ИА «Беломорканал».

Администрация Северодвинска проводит открытый 
аукцион в электронной форме на право заключения муни-
ципального контракта на выполнение комплекса работ по 
разработке проектной и рабочей документации по объек-
ту «Реконструкция берегоукрепительных сооружений на о. 
Ягры». Общая протяженность участка составляет 1697 м. п. 
Начальная цена контракта — 9 млн 506 тыс. 780 руб. Работы 
должны быть выполнены не позднее 30 марта 2013 года.

Директор «ХарвиСеверЛес»  ■
ответит за невыплату зарплаты

В прокуратуре утверждено обвинительное заклю-
чение по уголовному делу в отношении генерального 
директора  ООО «ХарвиСеверЛес» Михаила  ЗДОРА. 
Он обвиняется в невыплате заработной платы.

Как сообщили в пресс-службе областной прокуратуры, 
с 1 июня 2010 года по 31 августа 2011 года Здором полно-
стью или частично не выплачивалась  заработная плата ра-
ботникам на общую сумму более 5 млн рублей.

У руководителя предприятия имелась реальная воз-
можность выплачивать работникам заработную плату, так 
как в кассу предприятия поступали денежные средства, 
но направлялись на иные нужды, в том числе на выдачу 
займов юридическим и физическим лицам, а также лич-
но Здору. Сейчас в отношении «ХарвиСеверЛес» введе-
на процедура наблюдения по делу о несостоятельности 
(банкротстве).

Газпром: Акция «Гринписа»  ■
не привела к результату

Активисты «Гринписа» пять суток пытались бло-
кировать платформу «Приразломная» в Печорском 
море.

28 августа активисты «Гринпис» завершили акцию про-
тив нефтедобычи в Арктике. В течение пяти суток они пы-
тались блокировать работу российской буровой платфор-
мы «Приразломная». «Зеленые» курсировали на лодках 
между «Приразломной» и обслуживающим ее пассажир-
ским судном «Анна Ахматова», не давая ему пришварто-
ваться к платформе. 

По данным «Газпрома» — собственника платформы, — 
акция «зеленых», пытающихся заблокировать работу бу-
ровой, не привела к результату. Представители «Гринпи-
са» нарушили 500-метровую навигационную зону безо-
пасности морской платформы «Приразломная». Им было 
предложено подняться на платформу для проведения кон-
структивного диалога. Однако они отказались. Все рабо-
ты на платформе осуществлялись по плану,  утверждают 
в пресс-службе газового концерна.

Подведены итоги конкурса  ■
«Лучший бренд года»

ООО «Торговый дом «Северный бекон» (Архан-
гельск) и ООО «Славянка» (Ленский район) стали по-
бедителями областного конкурса «Лучший бренд 
года».

В номинации «Открытие года» победителем конкурса 
признано ООО «Славянка». Предприятие занимается про-
изводством хлеба и мучных кондитерских изделий, рознич-
ной торговлей хлеба и хлебобулочных изделий.

В номинации «Бренд года» лидером стал Торговый дом 
«Северный бекон» – производитель охлажденного мяса и 
мясных полуфабрикатов, колбасных и деликатесных из-
делий.

ООО «Имидж-пресс». Реклама.
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Управление автомобилем 
требует от водителя, во-пер-
вых, умения это делать, а во-
вторых, как минимум внима-
тельности, быстрой реакции 
и стрессоустойчивости. На 
то, чтобы способности и воз-
можности кандидата на та-
кую роль (или уже штатного 
сотрудника) отвечали этим 
«вызовам», и нацелено зако-
нодательное регулирование 
труда подобной категории 
работников. Иными словами, 
объектом пристального вни-
мания в данном случае вы-
ступают профессиональная 
подготовка, состояние здо-
ровья и режим труда и отды-
ха водителя.

ПРИЕМ НА РАБОТУ 
Согласно статье 328 Тру-

дового кодекса соискатели, 
принимаемые на работу, не-
посредственно связанную 
с движением транспортных 
средств, должны пройти про-
фессиональный отбор и про-
фессиональную подготовку в 
установленном порядке. 

По идее, утвердить тако-
вой должен Минтранс, по-
скольку именно данное ве-
домство является федераль-
ным органом исполнительной 
власти в области транспорта 
(п. 1 Положения, утв. поста-
новлением правительства от 
30 июля 2004 г. № 395). Од-
нако каких-либо специаль-
ных правил на сей счет ми-
нистерством не утверждено. 
Поэтому прохождение не-
обходимой подготовки под-
тверждается простым нали-
чием водительского удосто-
верения, выданного ГИБДД 
«по образу и подобию», пре-
дусмотренному приказами 
МВД от 13 мая 2009 г. № 365 
(с 1 марта 2011 г.) или от 19 
февраля 1999 г. № 120. Ины-
ми словами, в рассматривае-
мой ситуации водительские 
права входят в состав доку-
ментов, предъявляемых при 
заключении трудового дого-
вора (ст. 65 ТК). 

При этом согласно Пра-
вилам сдачи квалификацион-
ных экзаменов и выдачи во-
дительских удостоверений 
(утв. постановлением прави-
тельства от 15 декабря 1999 г. 
№ 1396), в подтверждение 
права на управление транс-
портными средствами оп-
ределенной категории в во-
дительском удостоверении 
должна быть проставлена 
соответствующая разрешаю-
щая отметка:

«А» – мотоциклы, мото-
роллеры и другие мототранс-
портные средства;

«В» – автомобили, разре-
шенная максимальная масса 
которых не превышает 3500 
килограммов и число сидячих 
мест, помимо сиденья води-
теля, не превышает 8;

«С» – автомобили, за ис-
ключением относящихся к 
категории «D», разрешен-
ная максимальная масса ко-

торых превышает 3500 кило-
граммов;

«D» – автомобили, пред-
назначенные для перевозки 
пассажиров и имеющие бо-
лее 8 сидячих мест, помимо 
сиденья водителя;

«Е» – составы транспорт-
ных средств с тягачом, отно-
сящимся к категориям «В», 
«С» или «D», которыми води-
тель имеет право управлять, 
но которые не входят сами в 
одну из этих категорий или в 
эти категории.

Таким образом, соиска-
тель может быть принят на ра-
боту водителем, только если 
категория в его водительском 
удостоверении соответствует 
типу автотранспортного сред-
ства, управления которым по-
требуют от него трудовые обя-
занности. Однако до заключе-
ния трудового договора еще 
необходимо оценить пригод-
ность соискателя для выполне-
ния поручаемой работы в све-
те состояния его здоровья. 

Это также предусмотрено 
статьей 328 Трудового кодек-
са. Так, согласно данной нор-
ме, прием соискателя на ра-
боту, непосредственно свя-
занную с движением транс-
портных средств, производит-
ся после обязательного пред-
варительного медицинского 
осмотра (обследования). По-
рядок его проведения утвер-
жден приказом Минздравсоц-
развития от 12 апреля 2011 г. 
№ 302н. Если медицинская ко-
миссия не обнаружила у гра-
жданина противопоказаний 
для работы водителем, рабо-
тодатель может заключить с 
ним трудовой договор.

Между тем тот факт, что на 
момент приема на работу ме-
дицинских противопоказаний 
к управлению транспортным 
средством не выявлено, еще 
не означает, что впредь они не 
возникнут. Кроме того, «рабо-
чее место» водителя сопряже-
но с рядом вредных производ-
ственных факторов, таких как 
общая вибрация, шум, тяжесть 
трудового процесса, фикси-
рованная рабочая поза и пр. 
В частности, распространен-
ным профессиональным забо-
леванием водителей является 
патология опорно-двигатель-
ного аппарата. Профилактика 
же профзаболеваний, связан-
ных с вредными или опасными 
условиями труда, также тре-
бует наблюдения за состоя-
нием здоровья работников в 
динамике. 

К сведению! Перечень 
работ, профессий, долж-
ностей, непосредственно 
связанных с управлением 
транспортными средства-
ми или управлением движе-
нием транспортных средств, 
утвержден постановлением 
правительства от 19 января 
2008 г. № 16. В том числе в 
него включены водители ав-
томобилей.

При приеме на работу во-
дителя работодателю стоит 

также учитывать, что стать-
ей 329 Трудового кодекса ус-
тановлено ограничение на 
работу по совместительст-
ву для работников, труд ко-
торых непосредственно свя-
зан с управлением транспорт-
ными средствами. В частно-
сти, если по основному мес-
ту работы гражданин выпол-
няет аналогичные обязанно-
сти, то работать водителем 
по совместительству он уже 
не вправе. Вместе с тем тре-
бовать от соискателя справ-
ку о характере его основной 
работы фирма или предпри-
ниматель в данном случае не 
могут.

ПЕРИОДИЧЕСКИЕ 
И ПРЕДРЕЙСОВЫЕ 

МЕДОСМОТРЫ
Согласно статье 213 Тру-

дового кодекса, помимо 
предварительных медосмот-
ров работники, занятые на ра-
ботах, связанных с движени-
ем транспорта, должны про-
ходить также периодические 
осмотры. Это необходимо как 
в целях оценки их пригодно-
сти для выполнения поручен-
ной работы, так и для преду-
преждения развития профза-
болеваний. Порядок проведе-
ния таких медобследований 
также утвержден приказом 
Минздравсоцразвития от 12 
апреля 2011 г. № 302н (далее 

– Порядок). Так, согласно дан-
ному документу в общем слу-
чае проходить медобследова-
ние водители должны не реже 
чем раз в два года. Однако 
есть и исключение: работники 
младше 21 года должны пока-
зываться врачам ежегодно.

Помимо того, поскольку 
водители автомобилей рабо-
тают в условиях повышенной 
опасности, они должны про-
ходить обязательное психи-
атрическое освидетельство-
вание не реже одного раза в 
пять лет (ст. 213 ТК). Порядок 
прохождения такого освиде-
тельствования утвержден по-
становлением правительства 
от 23 сентября 2002 г. № 695.

Если по результатам мед-
обследования или психиатри-
ческого освидетельствования 

Бизнес и власть
Итоги: Визит гендиректора МРСК Северо-Запада 

В ходе своего визита в Архангельскую 
область генеральный директор ОАО «МРСК 
Северо-Запада» Сергей Титов принял уча-
стие в совещании под руководством замес-
тителя губернатора Архангельской облас-
ти по инфраструктурному развитию Алек-
сея АЛСУФЬЕВА. Совещание прошло при 
участии заместителя губернатора Архан-
гельской области по экономике и финансам 
Алексея ГРИШКОВА, министра энергетики 
Архангельской области Игоря ГОДЗИША и 
директора филиала МРСК Северо-Запада 
«Архэнерго» Игоря КОТЕНКО. В обсуждении 
вопросов развития электроэнергетики ре-
гиона приняли участие руководитель агент-
ства по тарифам и ценам Архангельской об-
ласти Виктор ИКОННИКОВ и руководители 
энергокомпаний региона. 

Сергей Титов сообщил заместителю гу-
бернатора о создании единой националь-
ной сетевой компании на базе  ОАО «ФСК 
ЕЭС» и ОАО «Холдинг МРСК» с целью мак-
симального обеспечения эффективной ра-
боты сетевого комплекса.  21 августа 2012 
года в Кремле состоялась встреча Прези-
дента России Владимира ПУТИНА с пред-
седателем правления ОАО «ФСК ЕЭС» Оле-
гом БУДАРГИНЫМ, в ходе которой были об-
суждены вопросы  подготовки электросе-
тевого комплекса к зимнему периоду в рам-
ках создаваемой единой сетевой компа-
нии. МРСК Северо-Запада (ДЗО Холдин-
га МРСК) ведет совместную подготовку к 
отопительному сезону с МЭС Северо-За-
пада (филиалом ФСК ЕЭС). Используя пре-
имущества совместной работы с коллега-
ми из магистральных электрических сетей, 
компания планирует завершить подготов-
ку к зиме на месяц раньше, чем в прежние 
годы. 

Ключевой темой встречи генерального 
директора МРСК Северо-Запада Сергея Ти-
това и заместителя губернатора Архангель-
ской области Алексея Алсуфьева стало об-
суждение тарифного регулирования сете-
вых организаций Архангельской области в 
связи с вступлением в силу Постановления 
Правительства РФ от 04.05.2012 «О функ-
ционировании розничных рынков электри-
ческой энергии и (или) частичном ограни-
чении режима потребления электрической 
энергии». Сергей Титов отметил, что Архан-
гельская область отнесена к неценовой зоне 
рынка, где отпуск электроэнергии осущест-
вляется только по регулируемым ценам и 
имеет ряд особенностей, что не позволяет 
в полной мере достичь целей инвестирова-
ния электросетевого хозяйства. МРСК Се-
веро-Запада и администрация области при-
шли к единодушному мнению: решение во-
проса лежит в области снятия ограничения 
на рост сетевого тарифа без ущерба для по-
требителей.  

Стороны рассмотрели вопрос увели-
чения инвестиций для реконструкции  и 
строительства энергообъектов и ликвида-
ции энергодефицита. В настоящее время в 
Архангельской области  11  центров закры-
того питания, что мешает полноценному 
социально-экономическому развитию ре-
гиона. Увеличение финансовых вложений 
с целью реализации проектов по увеличе-
нию мощности и надежности сетей дает пе-
реход на RAB-регулирование. Инвестпро-
грамма трех филиалов МРСК Северо-За-
пада, регулируемых методом RAB, состав-
ляет 64% всей инвестпрограммы общест-
ва, при этом объем капитальных вложений 
здесь превышает амортизационные отчис-
ления в три раза. 

Директор «Архэнерго» Игорь Котенко 
представил ход реализации инвестицион-
ной программы филиала в 2012 году. Одним 
из приоритетных направлений является рас-
ширение трасс линий электропередачи. За-
уженные трассы приводят к отключениям 
из-за падений деревьев на провода. Фили-
ал «Архэнерго» начал планомерную реали-
зацию масштабного проекта по расшире-
нию трасс. В этом году энергетики планиру-
ют очистить от леса порядка 50 км трасс вы-
соковольтных линий. Игорь Котенко предло-
жил обсудить возможность включения в ин-
вестиционную программу компании модер-
низацию системы электроснабжения Соло-
вецкого архипелага. Помимо этого, он пред-
ложил создать рабочую группу по решению 
вопроса минимизации задолженности жи-
лищно-коммунальных предприятий Северо-
двинска перед компанией «Архэнерго». 

Итогом совещания стало решение о соз-
дании рабочих групп, которые будут зани-
маться отдельными направлениями разви-
тия электросетевого хозяйства Архангель-
ской области. 

«Совещание прошло на высоком уров-
не, с непосредственным вовлечением в про-
цесс принятия решений как представителей 
органов региональной власти и энергети-
ков, так и бизнеса. У всех участников есть 
понимание, что найти подходы к комплекс-
ной модернизации электроэнергетики ре-
гиона мы можем только совместными уси-
лиями. Убежден, что все принятые сегодня 
решения будут иметь высокую степень ис-
полнения», – отметил Сергей Титов. 

В ходе поездки генеральный директор 
МРСК Северо-Запада провел ряд рабочих 
встреч в филиале «Архэнерго». Сергей Титов 
проверил текущее выполнение инвестици-
онной и ремонтной программ филиала и от-
метил высокие темпы подготовки компании 
к предстоящему осенне-зимнему периоду.

По сообщениям пресс-службы 
«Архэнерго» 

Диалог с властью
Генеральный директор МРСК Северо-Запада Сергей ТИТОВ 
и заместители губернатора региона обсудили подходы 
к комплексной модернизации электроэнергетики 
и вопросы тарифного регулирования. 

Кадры: Юридические аспекты трудовых отношений с 

Автотранспортные средства российским 
законодательством отнесены к объектам 
повышенной опасности. Этим обусловлены 
и особые требования, предъявляемые как 
к соискателям на должность водителя, так и 
к режиму труда и отдыха таких сотрудников...

Работ

Андрей КРИВЦОВ

эксперт ООО «Центр экономической информации»

БК
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«БК» – бухгалтеру
Новостиводителем

работник признан непригод-
ным для выполнения трудо-
вой функции (или если меди-
цинское освидетельствова-
ние им в принципе не прой-
дено), работодатель обязан 
отстранить его от работы (ст. 
76 ТК). Аналогичным образом 
поступить необходимо, если 
сотрудник появился на рабо-
те в состоянии алкогольно-
го, наркотического или ино-
го токсического опьянения. 
Это относится к работникам 
любых должностей и профес-
сий. Водитель же в принципе 
не вправе управлять транс-
портным средством, если 
находится в состоянии ал-
когольного, наркотического 
или иного токсического опь-
янения (п. 2.1 ст. 19 Закона от 
10 декабря 1995 г. № 196-ФЗ 
«О безопасности дорожно-
го движения»; далее – Закон 
№ 196-ФЗ).

Собственно говоря, с це-
лью своевременного выяв-
ления нарушений и откло-
нений в состоянии здоровья 
водителя работодатель обя-
зан проводить предрейсовые 
медосмотры. Но, конечно, 
противопоказанием к допус-
ку водителя к управлению ав-
томобилем является и обыч-
ное заболевание, например 
простуда. По крайней мере, 
это подсказывает сам здра-
вый смысл. Дело в том, что 
согласно пункту 4 статьи 23 
Закона № 196-ФЗ периодич-
ность осмотров, порядок их 
проведения, перечень меди-
цинских противопоказаний 
для управления транспорт-
ным средством должны ус-
танавливаться федеральным 
законом. Однако до настоя-
щего времени он не принят.

Обратите внимание! 
По общему правилу пере-
возка пассажиров автомо-
бильным транспортом, обо-
рудованным для транспорти-
ровки более 8 человек, явля-
ется лицензируемым видом 
деятельности. Однако оно 
не распространяется на си-
туации, когда такая деятель-
ность ведется для обеспече-
ния собственных нужд юри-
дического лица или индиви-

дуального предпринимате-
ля. Об этом говорится в под-
пункте 24 пункта 1 статьи 12 
Закона от 4 мая 2011 года 
№ 99-ФЗ.

ОРГАНИЗАЦИЯ 
МЕДОСМОТРОВ

Предварительные и пе-
риодические осмотры про-
водятся лицензированными 
медицинскими организация-
ми любой формы собствен-
ности, имеющими право на 
их проведение, а также на 
экспертизу профессиональ-
ной пригодности (п. 4 Поряд-
ка, подп. 46 п. 1 ст. 12 Зако-
на от 4 мая 2011 г. № 99-ФЗ, 
постановление правительст-
ва от 16 апреля 2012 г. № 291). 
Организация и оплата таких 
медосмотров входит в обя-
занности работодателя. Со-
ответственно, в целях их про-
ведения ему необходимо за-
ключить договор с соответст-
вующим медучреждением.

В письме от 22 декабря 
2008 г. № Д05-5875 предста-
вители Минздравсоцразви-
тия указали, что предрейсо-
вые медицинские осмотры 
могут проводиться юриди-
ческими лицами и индиви-
дуальными предпринимате-
лями при наличии лицензии 
на право осуществления дан-
ных работ и услуг в составе 
медицинской деятельности.

РЕЖИМ ТРУДА
Согласно статье 329 Тру-

дового кодекса особенности 
режима рабочего времени и 
времени отдыха, производ-
ственных условий для от-
дельных категорий работни-
ков, труд которых непосред-
ственно связан с движением 
транспортных средств, уста-

навливаются уполномочен-
ным в сфере транспорта ве-
домством с учетом мнения 
Общероссийского профсою-
за и Общероссийского объе-
динения работодателей. Со-
ответствующее Положение 
в отношении водителей ав-
томобилей утверждено при-
казом Минтранса от 20 авгу-
ста 2004 года № 15 (далее – 
Положение). Его нормы рас-
пространяются на всех води-
телей, которые работают по 
трудовому договору на ав-
томобилях, принадлежащих 
организациям независимо 
от организационно-право-
вых форм и форм собствен-
ности или индивидуальным 
предпринимателям. Исклю-
чением являются лишь води-
тели, которые заняты на ме-
ждународных перевозках 
или работают в составе вах-
товых бригад при вахтовом 
методе организации работ 
(п. 2 Положения). Иными сло-
вами, при установлении ре-
жима труда и отдыха водите-
лям служебного транспорта 
также необходимо руковод -
ствоваться вышеприведен-
ным Положением.

Итак, при пятидневной 
рабочей неделе продолжи-
тельность ежедневной сме-
ны водителя не может пре-
вышать 8 часов. Вместе с тем 
следует также помнить о том, 
что для отдельных категорий 
работников максимальная 
продолжительность рабо-
чего дня ограничена стать-
ей 94 ТК.

В то же время рабочая 
смена у водителей некото-
рых категорий (например, 
у водителя служебного авто-
мобиля руководителя орга-
низации) может составлять 
и 12 часов. Однако от обще-
го количества рабочего вре-
мени время непосредствен-
ного управления автомоби-
лем не должно превышать 
9 часов (п. 12 Положения). 
Оставшиеся три часа могут 
распределяться, например, 
на медицинское обследова-
ние работника, осмотр авто-
мобиля перед началом рабо-
ты и его постановку на стоян-
ку или в гараж. Регламенти-
ровать этот вопрос должен 
работодатель с учетом мне-
ния профсоюза (п. 20 Поло-
жения).

Если по условиям произ-
водства максимальная про-
должительность рабочего 
дня (недели) не может быть 
соблюдена, водителям ус-
танавливается суммирован-
ный учет рабочего времени 
с учетным периодом в один 
месяц. При этом на транс-
портировке пассажиров в ку-
рортной местности в летне-
осенний период и на других 
перевозках, связанных с об-
служиванием сезонных ра-
бот, учетный период может 
составлять до 6 месяцев.

По общему правилу при 
суммированном учете про-

должительность ежеднев-
ной смены водителя не мо-
жет превышать 10 часов. Од-
нако в любом случае про-
должительность рабочего 
времени за учетный период 
не должна превышать нор-
мального числа рабочих ча-
сов.

До 10 часов при сумми-
рованном учете может быть 
увеличено и время управ-
ления автомобилем в тече-
ние рабочего дня, но не бо-
лее двух раз в неделю (п. 17 
Положения). Однако за две 
недели подряд такое время 
не должно превышать 90 ча-
сов.

Графики работы на ли-
нии составляются работо-
дателем для всех водителей 
ежемесячно на каждую сме-
ну, с ежедневным или сум-
мированным учетом рабо-
чего времени, и доводятся 
до сведения водителей ми-
нимум за один месяц до вве-
дения их в действие. Этими 
документами устанавлива-
ется время начала, оконча-
ния и продолжительность 
ежедневной работы, время 
перерывов для отдыха и пи-
тания, время междусменно-
го и еженедельного отдыха. 
Отметим, что график должен 
утверждаться с учетом мне-
ния представительного ор-
гана работников (п. 4 Поло-
жения).

…И ОТДЫХА
Согласно статье 108 Тру-

дового кодекса в течение ра-
бочего дня (смены) работни-
ку должен быть предостав-
лен перерыв для отдыха и 
питания продолжительно-
стью не более двух часов и 
не менее 30 минут, который 
в рабочее время не вклю-
чается. Согласно пункту 24 
Положения, если водитель 
работает по графику смен-
ности и ежедневная работа 
превышает восемь часов, то 
ему предоставляются два та-
ких перерыва.

Продолжительность меж-
дусменного отдыха водителя 
с учетом «обеденного» пере-
рыва должна быть не мень-
ше удвоенного времени ра-
боты в предшествующий от-
дыху рабочий день. Напри-
мер, если водитель отрабо-
тал 10-часовую смену с дву-
мя перерывами по часу, то 
продолжительность отдыха 
перед следующей сменой не 
может составлять менее 18 
часов (10 x 2 – 2).

При суммированном уче-
те рабочего времени мини-
мальная продолжительность 
ежедневного отдыха равня-
ется 12 часам (п. 25 Положе-
ния).

Что же касается ежене-
дельного непрерывного от-
дыха, то он должен непо-
средственно предшество-
вать или непосредственно 
следовать за междусменным 
отдыхом, и его длительность 
должна составлять не менее 
42 часов. При суммирован-
ном учете рабочего времени 
выходные дни (еженедель-
ный непрерывный отдых) ус-
танавливаются в различные 
дни недели согласно гра-
фикам сменности. При этом 
число выходных дней в теку-
щем месяце не должно быть 
меньше количества полных 
недель этого месяца.

а за рулём

Если вам не платят пособие ■
В Архангельской области участились случаи невы-

платы работодателями гарантированных государст-
вом пособий за счет средств обязательного социаль-
ного страхования.

Выплата пособий по обязательному социальному стра-
хованию в Архангельской области осуществляется через 
бухгалтерии работодателей. Если предприятие или орга-
низация своих обязанностей не выполняет, граждане мо-
гут обратиться в государственную инспекцию труда, про-
куратуру и суд для защиты своих законных прав и приме-
нения к недобросовестным работодателям соответствую-
щих мер ответственности.

Однако законодательством предусмотрены ситуации, 
когда застрахованное лицо может получить пособия не-
посредственно через территориальный орган Фонда. Это 
возможно в одном из следующих случаев:

если на день обращения за пособием страхователь  �
прекратил свою деятельность и исключен из Едино-
го государственного реестра юридических лиц;
если страхователь не может выплатить пособие в  �
связи с недостаточностью денежных средств на его 
счете в кредитной организации и применением оче-
редности списания денежных средств со счета, пре-
дусмотренной Гражданским кодексом РФ.

Если работодатель, обязанный выплатить пособие, фак-
тически прекратил свою деятельность (отсутствует по мес-
ту нахождения, не сдает отчетность, пропал руководитель и 
т. п.), но из ЕГРЮЛ не исключен, застрахованное лицо впра-
ве обратиться в суд за установлением юридических фактов 
прекращения деятельности страхователем. При наличии 
соответствующего судебного решения региональное отде-
ление Фонда может принять решение о назначении и вы-
плате пособия. Образец заявления об установлении фак-
та, имеющего юридическое значение, можно найти на сай-
те отделения Фонда www.r29.fss.ru.

С 2014 года в Архангельской области планируется пере-
ход на прямые выплаты, когда пособия будут перечислять-
ся по почте либо на лицевые счета застрахованных через 
региональное отделение Фонда социального страхования 
РФ, минуя работодателей. 

Восемь регионов России уже включились в пилотный 
проект по переходу на прямые выплаты пособий: это Кара-
чаево-Черкесская Республика, Нижегородская, Астрахан-
ская, Курганская, Новгородская, Новосибирская, Тамбов-
ская области и Хабаровский край. Суть преобразования в 
том, что гарантированные выплаты граждане будут полу-
чать своевременно и в полном объеме независимо от фи-
нансового положения работодателя.

Архангельское региональное отделение 
Фонда социального страхования РФ

Начинает действовать новый  ■
порядок присвоения ИНН 

2 сентября вступа-
ет в силу приказ Фе-
деральной налоговой 
службы от 29.06.2012 
№ MMВ-7-6/435@, ко-
торым утверждены 
новый порядок и ус-
ловия присвоения, 
применения, а также 
изменения иденти-
фикационного номе-
ра налогоплательщи-
ка (ИНН).

Новый порядок не изменил действующие правила и 
носит в основном уточняющий и разъясняющий характер. 
В документе подробно раскрывается структура ИНН: для 
физических лиц – это двенадцатизначный цифровой код, 
для юридических лиц – десятизначный цифровой код.

В приказе cказано, что идентификационный номер на-
логоплательщика присваивается российским и иностран-
ным организациям, а также физическим лицам. Налого-
вые органы используют ИНН во всех направляемых уве-
домлениях, а также в свидетельстве и уведомлении о по-
становке на учет.

Каждый налогоплательщик указывает свой ИНН в пода-
ваемых декларациях, отчетах, заявлениях или иных случа-
ях, предусмотренных законодательством. По желанию гра-
жданина Российской Федерации сведения об ИНН могут 
быть внесены налоговым органом в его паспорт.

ИНН может быть признан недействительным в случае 
внесения изменений в нормативные правовые акты Рос-
сийской Федерации, а также при ликвидации организации, 
в связи со смертью гражданина либо в случае обнаруже-
ния у налогоплательщика более одного ИНН, один из кото-
рых признается недействительным.

В связи с утверждением нового порядка некоторые по-
ложения приказов МНС РФ от 03.03.2004 N БГ-3-09/178 и 
от 28.07.2003 N БГ-3-09/426, которые ранее регулирова-
ли отношения в сфере учета налогоплательщиков, утра-
чивают силу.

УФНС России по Архангельской области и НАО

Максимальная продолжительность сверхуроч-
ных работ для каждого водителя равняется четырем часам 
в течение двух дней подряд и 120 часам в год. При сумми-
рованном учете рабочего времени сверхурочная работа в 
течение рабочего дня (смены) вместе с работой по графи-
ку не должна превышать 12 часов. Исключением являются 
стихийные бедствия и введение режима ЧП (ст. 99 ТК).

ОБРАТИТЕ ВНИМАНИЕ!
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Стиль жизни
Премьера: Как снимают кино в АрктикеМнение

Молодёжная палата:  ■
миф или реальность?

Почти три года в Ар-
хангельской облас-
ти работает Молодеж-
ная палата. Но «работа-
ет» она только на бума-
ге: после «презентаци-
онного» ажиотажа пала-
та просто перестала со-
бираться. Что происхо-
дит в молодежном пар-
ламенте и что должно 
измениться, рассуж-
дает член Молодежной 
палаты при Архангель-
ском областном Собра-
нии депутатов от ЛДПР 
Михаил ПОПОВ (www.
ldpr29.ru):

– В середине 2009 года при новом созыве депутатов Ар-
хангельского областного Собрания была с большой помпой 
создана очередная «игрушка» для взрослых чиновников – 
Молодежная палата при областном Собрании депутатов, ко-
торая должна была стать как бы дубликатом законодатель-
ного органа региона из начинающих политиков. 

Активную молодежь региона заставили писать анкеты, 
проходить «важные» собеседования, чтобы попасть в «ми-
ни-Собрание». 

Все это, разумеется, показали по телевидению, распи-
сали в газетах: мол, надо приобщать молодых к законода-
тельной деятельности ради блага Поморья. Молодежную 
палату собрали… и все. 

В России подобное начинание не новинка, и такой мо-
лодежный совещательный орган имеется в каждом субъ-
екте нашей страны. И цель у них вполне благая и светлая: 
объединять молодежь, приучать ее к гражданской актив-
ности, вести организационную и просветительскую ра-
боту среди сверстников, а также готовить новые, «не за-
маранные» коррупцией и скандалами высокопатриотич-
ные кадры. 

Все это, конечно, замечательно, но, как всегда, есть одно 
НО. Не знаю, как в других регионах, но в Архангельской об-
ласти палату-то создали, выборы провели, в СМИ осветили 
и… на этом закончили. Чиновники остались довольны: ребя-
та вроде как должны заняться «серьезным делом»… 

Но вот есть ли на самом деле в Архангельской области 
Молодежная палата?

Из регламента этой самой палаты следует, что главной 
целью сего органа является не «игра в депутатов», а очень 
даже серьезное законотворчество. Ведь разработанный 
палатой, правильно оформленный и просчитанный про-
ект закона (с помощью, конечно же, немаленького аппара-
та облсобрания) должен быть доведен до членов совсем не 
детского, а решающего наши с вами судьбы Архангельско-
го областного Собрания депутатов. 

Да, он носит рекомендательный характер, но ничто не 
мешает депутатам его рассматривать, включать в повест-
ку, возможно, дорабатывать и принимать. Или, может быть, 
кто-то считает, что наша молодежь не способна что-либо 
придумать? Разве не ей лучше видны проблемы юного по-
коления?!

Напомню, что молодежь – это граждане, не достигшие 
31 года. Многие из нынешних 25–30-летних – умные, ус-
пешные, образованные, с семьями и хорошей карьерой. 
Они на многое способны. И они, кстати, прекрасно видят, 
что как-то уж не везет последнее время нашей стране, как 
и нашей области, с властью. 

А может, ей, этой власти, нужно подсказать, что де-
лать?

Такие ребята и девчонки есть и в Архангельской област-
ной Молодежной палате. Они могут и хотят работать – под-
сказывать, разрабатывать, думать на перспективу. А еще – 
контролировать исполнение «молодежных» законов и дово-
дить до внимания общественности спорные моменты. Ну и 
конечно, работать с молодежью. 

Думаю, недетских проблем в  Поморье столько, что не 
должно возникать вопроса – нужна или нет Молодежная па-
лата. Конечно, нужна.

Согласно положению, координация деятельности Мо-
лодежной палаты осуществляется комитетом Архангель-
ского областного Собрания депутатов по молодежной по-
литике и спорту, но с 2010 года никакой работы в этом на-
правлении не замечено. Созданные комитеты не заседа-
ют, вопросы не обсуждаются…

Это очень удручает. Нам, членам Молодежной палаты 
от ЛДПР, не нужны только «корочки» – мы хотим работать. 
Нам не надо тупо отчитываться – мы ищем полезных резуль-
татов. Поэтому членами палаты от Архангельского регио-
нального отделения ЛДПР направлено письмо председате-
лю облсобрания В. С. ФОРТЫГИНУ, который, согласно по-
ложению, является и председателем Молодежной палаты, 
с просьбой разобраться в ситуации, собрать общее засе-
дание и, если нужно, внести изменения в регламент пала-
ты, переназначив ответственных за ее деятельность. Хва-
тит функционировать для «галочки». 

– Анжелика, почему 
вы решили заняться до-
кументальным кино?

– Желание снять неиг-
ровое кино возникает, когда 
встречаешь на своем пути 
человека, личность или ис-
тория которого потрясает. 
Они живут среди нас не-
видимками, их тихие голо-
са не слышны среди гром-
ких заявлений героев сего-
дняшнего медиапростран-
ства. 

Никогда не забуду, как 
во время премьерного по-
каза фильма «Семь вершин 
Аляски» ведущая Галина КО-
ВАЛЕВА, глядя на семерку 
парней, прошедших опас-
нейший спортивный мар-
шрут, сказала, что влюбле-
на в их экранные образы, 
но вряд ли бы узнала кого-
нибудь, встретив на улице! 
И так часто происходит, ко-
гда, случайно разговорив-
шись с непримечательным 
на вид человеком, вдруг об-
наруживаешь, что напротив 
сидит Герой! 

Такое же в нашей стране 
и отношение к документали-
стике. Сидя в кинозалах ме-
ждународных фестивалей, 
часто сожалеешь, что зри-
тель эти шедевры не видит. 
Мне бы очень хотелось на-
блюдать очереди в кассы на 
неигровое кино, что, к сло-
ву, на Западе давно стало 
обычным явлением!

– Вы не раз были в арк-
тических экспедициях. 
Арктика вдохновляет?

– Арктику для себя я от-
крыла летом прошлого года. 
Практически весь навига-
ционный сезон съемочная 
группа медиацентра «Аркти-
ческий мост» провела в экс-
педициях: по Белому морю, 
к мысу Желания архипела-
га Новая Земля и на уни-
кальный остров Врангеля в 
Чукотском море. Возмож-
ность пройти пять арктиче-
ских морей считаю бесцен-
ным подарком судьбы. 

В этом году маршрут 
экспедиции был устремлен 
к Северному полюсу, в вы-
сокие широты. Снято мно-
го материала, который от-
работан пока процентов на 
30. Сюжеты, репортажи и 
три фильма уже представ-
лены зрителю. Сейчас пи-

шутся сценарии еще к двум 
научно-популярным и одно-
му документальному кино – 
про последнего шамана ост-
рова Врангеля. 

Арктика, на мой взгляд, 
это Клондайк для докумен-
талистов. Мы все ищем ге-
роя сегодняшнего дня, но 
сложно выстроить образ 
из «белых офисных ворот-
ничков» или золотой моло-
дежи, потому что стремле-
ние к цели должно иметь 
высокий смысл. Люди раз-
ных возрастов, националь-
ностей, судеб, посвятившие 
себя Арктике, — иные и, на 
мой взгляд, могут стать ге-
роями нашего времени. 
Особый тип людей, с ясным 
взглядом на жизнь и чистым 
сознанием. 

Они выбирают путь от-
шельников. Один из геро-

ев фильма «Перезимовать 
лето» Сергей ОЛЕЙНИК, ин-
спектор национального пар-
ка «Русская Арктика», назы-
вает свою миссию искупле-
нием перед девственной 
природой арктических ши-
рот за то, что человек успел 
с ней сделать. Некоторые 
острова напоминают мо-
гильники ржавеющей тех-
ники, оставшейся после «ос-
воения» арктических широт. 
Сергей абсолютно убежден, 
что человек в Арктике меня-
ется, становится чище и до-
брее, и она «все черное из 
него выкорчевывает». Таких 

историй множество. Надо 
только начать слушать! 

– Какая встреча боль-
ше других запомнилась 
во время съемок?

– Сложно выбрать какую-
то одну.

Прошлым летом нам уда-
лось снять необычное интер-
вью с последним шаманом 
острова Григорием КАУР-
ГИНЫМ, чукчей с индейски-
ми корнями, потомственным 
оленеводом. Он знает язык 
животных, с потрясающей 
пластикой передает их дви-
жения, может с точностью 
воспроизвести голос мор-
жа, нерпы, медведя, чайки. 
Он остался последним но-
сителем чукотских традиций 
на уже заповедной зоне уни-
кального острова Врангеля, 
который называют родиль-
ным домом белых медве-

дей, самым крупным в Арк-
тике лежбищем моржей и 
местом крупнейших птичьих 
базаров. Григорий пишет не-
вероятно самобытные сти-
хи, в которых очень досто-
верно отображает характер 
человека. 

Е г о п р о н з и т е л ь н ы й 
взгляд фиксирует все дви-
жения собеседника, чтобы 
с точностью до мизансцен 
воспроизвести их в мини-с-
пектакле, который он пока-
зывает с детской непосред-
ственностью, поражая сход-
ством с пародируемым чело-
веком. Встрече с ним сопут-
ствовал ряд мистических со-
бытий: во время первого ин-
тервью вышла из строя пет-
личка, записывающая звук, 
после этого перестал рабо-
тать и накамерный микро-
фон, потом произошла пол-
ная перекодировка видео-
файлов. 

Съемку пришлось свер-
нуть. К счастью, нас при-
ютили на два дня инспекто-
ры нацпарка «Остров Вран-
геля», и был еще один день в 
запасе. Игорь ОЛЕЙНИКОВ, 
один из рейнджеров, успо-
коил нас: «Остров дает вам 
знак, что надо остановить-
ся, осмотреться, перестать 
жить на бегу». Это позво-
лило увидеть себя со сто-
роны… Словом, камеру мы 
починили. На следующий 
день записали интервью. 
Но после съемок нас ждал 
сюрприз: шаман шаг в шаг, 
с точностью мимики и жес-
тов показал, как мы с опе-
ратором работали во вре-
мя вчерашнего интервью с 
ним! Людей он ассоциирует 
с животными. Меня сравнил 
с нерпой (демонстрируя по-
ходку), а оператора Михаила 
ДОЛИНИНА –  с медведем; 
в деталях показывал рабо-
ту на съемочной площад-
ке, превращал в танцеваль-
ную постановку свой пере-
сказ событий. Прощались 
мы как родные люди. 

– Какие сложности 
возникают непосредст-
венно при съемках? 

– Главные — умение 
«раствориться» в жизни ге-
роя, стать незаметным для 
него, одновременно застав-
ляя комментировать свои 
мысли и поступки, при том 
что оператор всегда рядом! 
Не все настроены на такой 
тесный контакт и откровен-
ный разговор. Чего вдруг 
раскрываться перед посто-
ронним человеком? Бывают 
и другие, кто, напротив, на-
чинает чересчур актерство-
вать, и это тоже «брак». 

Не все так просто и с на-
турой. В одно мгновение, 
пока оператор устанавлива-
ет штатив и настраивает ка-
меру, весь горизонт, только 
что просматривающийся как 
на ладони, может затянуться 
густым туманом. Ну и не за-
бывайте, что белый медведь 
может оказаться за спиной в 
любую минуту. 

Полная версия на сайте 
www. bclass.ru

Клондайк 
для документалистов
«Самые далекие и недоступные территории 
обретают значение, только когда присутствие 
человека наделяет их смыслом», – считает 
режиссер Анжелика ДОЛИНИНА. На II 
Международном кинофестивале «Arctic 
Cinema», который пройдет в Архангельске 
в сентябре, состоится премьера ее нового 
фильма «Перезимовать лето». Победитель 
российских и международных теле- и 
кинофестивалей, лауреат Ломоносовской 
премии, руководитель Медиацентра САФУ 
«Арктический мост» рассказывает об 
особенностях документальных съемок в 
условиях вечной мерзлоты.

Анжелика ДОЛИНИНА: «Мы все ищем героя 
сегодняшнего дня, но сложно выстроить образ 
из «белых офисных воротничков» или золотой 
молодежи, потому что стремление к цели должно 
иметь высокий смысл. Люди разных возрастов, 
национальностей, судеб, посвятившие себя Арктике, 
— иные, и, на мой взгляд, могут стать героями 
нашего времени». 

Екатерина ЛАПИНА

пресс-центр САФУ

БК
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Взгляд
Дискуссия: СМИ предложен список запрещенных слов и «вредных» мультфильмов

ОВЕН. На пред-
стоящей неделе у 
вас появится реаль-

ный шанс продвинуться 
вверх по карьерной лестни-
це. Для этого требуется 
удачно пустить пыль в глаза 
начальству и устранить с 
пути потенциальных сопер-
ников. Чтобы добиться успе-
ха, вам необходимо найти в 
ближайшем окружении че-
ловека, на которого можно 
положиться. Не исключено, 
что таковых может оказать-
ся несколько. Полагаться на 
каждого из них можно толь-
ко в течение одних суток.

ТЕЛЕЦ. Вам жела-
тельно взять под чет-
кий контроль все де-

ловые начинания на работе. 
Шеф, вероятно, занят лич-
ными проблемами, коллеги 
фактически самоустрани-
лись. Ситуация чревата фи-
нансовым фиаско. Самое 
время продемонстрировать 
свои блестящие способно-
сти. Начальство это только 
оценит. Впереди вас ждут 
блестящие перспективы, ко-
торые не следует упускать.

БЛИЗНЕЦЫ. Пе-
риод затяжной «не-
погоды» на деловом 

фронте у вас подходит к кон-
цу. Любой нормальный чело-
век предпочтет солнце лив-
ням. Однако дождь застав-
ляет природу оживать, а бес-
конечное сияние солнца 
превращает плодородную 
землю в пустыню. Считайте, 
что этап борьбы и самопо-
жертвований для вас завер-
шен. Теперь настало время 
всходов и сбора плодов при-
ложенных усилий.

РАК. В конце ваше-
го туннеля забрез-
жил свет. Проблема 

заключается в том, что, ко-
гда вы находитесь в кро-
мешной тьме, трудно опре-
делить, что именно вас ок-
ружает. Свет не только по-
могает найти выход, но и по-
казывает реальный масштаб 
проблемы. Единственный 
выход заключается в том, 
чтобы идти по жизни с широ-
ко открытыми глазами. Верь-
те в себя и ничего не бой-
тесь. Действуйте энергично,  
и удача придет.

ЛЕВ. Вам лучше не 
обращать внимания 
на периоды упадка 

сил. Когда они иссякают, ка-
жется, что ничто на свете не 
заставит вас сдвинуться с 
мертвой точки. Нет смысла 
мечтать, что вы способны 
вершить дела при иных об-
стоятельствах. Главное за-
ключается в том, чтобы при 
любом раскладе делать все 
от вас зависящее. Себя мо-
жете не жалеть, ведь усилия 
окупятся.

ДЕВА. Когда не 
хватает денег, ка-
жется, что для вы-

полнения поставленной за-
дачи требуется целое со-
стояние. И недалекий чело-
век может заключить, что за-
дача невыполнима. Но это 
не так. На самом деле сде-
лать шаг вперед возможно и 
при имеющемся минимуме. 
Просто использовать его 
надо благоразумно и мудро. 
Даже мизер способен дать 
огромный результат. В кон-
це недели у вас появится 
возможность узнать тайные 
замыслы коллег.

ВЕСЫ. Позитив-
ный взгляд на мир 
нужен вам как вода. 

Малейшая доля скептициз-
ма способна превратить 
удовлетворительную ситуа-
цию в кошмар, а многообе-
щающий проект – в фиаско. 
Сомнения тут неуместны. 
К счастью, позитивный на-
строй тоже может творить 
чудеса. Если проблемы на 
работе не дают вам покоя, 
то наилучший способ найти 
их решение – отвлечься на 
что-нибудь приятное. Не за-
бывайте об этом.

СКОРПИОН. На 
предстоящей неде-
ле вам потребуется 

живое участие и конкретная 
помощь. Не стоит вообра-
жать себя винтиком меха-
низма, работающим в абсо-
лютном вакууме. На первый 
взгляд, все заняты только 
своими делами и взывать о 
поддержке бессмысленно. 
Но это не так. Вокруг обяза-
тельно найдется по крайней 
мере один симпатизирую-
щий вам человек. Отыщите 
его.

СТРЕЛЕЦ. Вы, ве-
роятно, ощущаете 
острый приступ де-

прессии. Никак не можете 
понять, куда подевались жа-
жда действовать и казалось 
бы неисчерпаемый запас 
сил. На самом деле все это 
находится на прежнем мес-
те, в вас. Просто по каким-то 
причинам вы отрицаете не-
преложный факт их сущест-
вования. Очнитесь, а если не 
получается, устройте себе 
искусственную встряску.

КОЗЕРОГ.  У вас 
ситуация совсем вы-
шла из-под контро-

ля. Все планы сорваны, обя-
зательства нарушены, пред-
приятие катится под откос. 
Можете не сомневаться, что 
в самый последний момент 
произойдет то чудо, на ко-
торое вы боитесь даже на-
деяться. Звезды не лгут, 
хотя порой вводят в заблу-
ждение. И еще – не обра-
щайте внимания на пересу-
ды вокруг вас, все это коз-
ни недоброжелателей, ко-
торые не смогут навредить 
вам.

ВОДОЛЕЙ. Вам не 
помешает несколько 
отстраненный, фи-

лософский взгляд на нынеш-
нюю ситуацию. Мы меняем 
приоритеты в зависимости 
от конкретных нужд. Так же, 
в общем, меняются и наши 
убеждения. Перенеситесь 
мысленно на пять лет впе-
ред. Тогда ваши нынешние 
проблемы могут показаться 
смехотворными и несущест-
венными. Зачем тогда стра-
дать и мучиться?

РЫБЫ. Время ле-
чит все. Нынешние 
невзгоды пройдут, 

как дурной сон. Любую про-
блему можно решить. Надо 
только поверить в себя. Чу-
точку житейской мудрости, 
капельку деловой хватки. 
Вот увидите, все будет в по-
рядке. Время, уделенное 
личным потребностям, мо-
жет благотворно сказаться 
на вашем рабочем тонусе, 
а удачное завершение де-
ловых проектов позволит 
вам осуществить давние 
планы. 

ИТАР-ТАСС

Деловой гороскоп: 3–9 сентября

Подробный список запрещен-
ной «заборной» лексики с возмож-
ными вариациями опубликовал в 
своем блоге в «ЖЖ» заместитель 
главного редактора радиостанции 
«Эхо Москвы» Владимир ВАРФО-
ЛОМЕЕВ. С «-ительными» и «-аты-
ми» все понятно. Но, как отмеча-
ет журналист, в список слов, недо-
пустимых для употребления, кото-
рый якобы был разослан в редак-
ции телеканалов, радиостанций и 
газет, попали формально невин-
ные: «геморрой», «гей» (и «голу-
бой» в том же значении), «экскре-
менты» с синонимами и некоторые 
другие. А значит, проблемы могут 
возникнуть у любого городского 
издания, которое, к примеру, пыта-
ется взывать к совести владельцев 
собак или консультирует читателей 
по медицинским вопросам. 

Ряд ведущих СМИ опроверг по-
лучение такого рода инструктажа, 
однако эта тема остается одной из 
самых обсуждаемых в Интернете. 

Передачи в телепрограммах от-
ныне отмечены ограничениями по 
возрасту: 12+, 16+ и т. д. Доходит до 
абсурда: «Ну, погоди!» и приключе-
ния Чебурашки, к примеру, риску-
ют попасть в категорию «от восем-
надцати», поскольку волк курит па-
пиросы, а крокодил Гена — трубку. 
Согласно новому закону, подобные 
сцены можно показывать только 
после 23.00. В архангельских СМИ 
пока все спокойно. Хотя...

ОГРАНИЧИЛИ НЕ ПО-ДЕТСКИ
Александр САХАРОВ, глав-

ный редактор издательско-по-

лиграфического центра САФУ, 
главный редактор газеты «Прав-
да Севера» (2001–2009 гг.): 

– Возникает много «веселых» 
мыслей. Во-первых, нигде не зна-
чится, кто составлял список слов 
и каков будет контроль за испол-
нением. Поскольку авторы списка 
себя не объявляют, его можно рас-
ценивать только как команду для 
особо законопослушных. Хотя, ко-
нечно, найдутся «контролеры», ко-
торые начнут выискивать в каждой 
произнесенной в эфире фразе за-
прещенные выражения и найдут.

Во-вторых, если действитель-
но в составлении «словарика» уча-
ствовали представители СМИ, 
возникает вопрос: а что, раньше 
это все употреблялось? Дожили 
до того, что запрет на такого рода 
лексику нужно отдельно оговари-
вать? На мой взгляд, даже самые 
«отвязные» наши газеты тормоза 
все-таки имеют. 

Сама эта борьба немножко 
смешна. Все зависит от атмосфе-
ры в редакции: если с общей куль-
турой внутри все нормально, то и 
обсуждать нечего. «Писк» в мо-
мент звучания в эфире экспрес-
сивной лексики тоже сомнитель-
ный компромисс: если убирать, то 
убирать совсем и по-настоящему.  
Еще более смешны «крестики-но-
лики» в телепрограммах. Обычный 
подросток, придя домой из шко-
лы, просто щелкает на пульте те-
леканалы — а теперь он точно зна-
ет, что «стоит» посмотреть. Вот где 
глупость. Многое приходилось на-
блюдать, но не устаю удивляться 

фантазии людей, как бы борющих-
ся за чистоту нравов. 

Евгений НОНЯ, телеведу-
щий, журналист:

– На мой взгляд, рассылать по-
добные списки нет никакого смыс-
ла. В каждом журналисте, редак-
торе, ведущем должен быть свой 
внутренний цензор... Хотя понят-
но, что это несколько утопичное 
суждение.

Я спросил у 11-летней племян-
ницы значение некоторых слов из 
списка, о котором идет речь, и по-
лучил довольно ясные ответы. Так 
что «биться насмерть» за искоре-
нение этих выражений из эфира 
смысла нет. Подрастающее поко-
ление, к сожалению, и так освоит 

их — в школе, во дворе, в Интер-
нете.

Вера КОНОНОВА, главный 
редактор журнала «Ключик», 
старший преподаватель кафед-
ры журналистики САФУ:

– Законодатели коснулись тер-
ритории, где должен царить чело-
веческий разум, который законом 
подменить невозможно. Будет ли 
эффект от этого документа, когда 
в стране существуют телеканалы, 
сделавшие насилие своей визит-
ной карточкой? Как и зачем мож-
но пытаться модерировать мульт-
фильмы? Порой для того, чтобы 
напугать ребенка, не нужна «кро-
вавая» картинка: достаточно инто-
наций, музыки.

В своей работе мы руковод-
ствуемся здравым смыслом и... 
воспитанием, которое нам дали 
родители. Используем слова, ко-
торыми могли бы разговаривать 
со своими детьми. Так что на нашу 
работу закон не повлияет. 

Хотя звоночек нехороший, 
близкий к настоящей цензуре. 
Согласна, в эфире порой творят-
ся позорные вещи, но решение 
этих проблем – прерогатива ру-
ководства редакций, а не законо-
дательства. Нельзя подменять по-
нятия «что такое хорошо и что та-
кое плохо» юридическими норма-
ми: «стерилизация» общества та-
ким способом не даст желаемого 
эффекта. 

Олег ДАНИЛОВ, архангель-
ский блогер:

– Эффект от закона будет, фе-
деральный как-никак. К тому же 
все на виду: слово на бумаге, в Ин-
тернете, в эфире отследить и пре-
сечь гораздо легче, чем покупку 
водки у таксиста после 21.00. Но 
скорее всего, все это выльется в 
пару нелепых судебных процес-
сов, которые обмусолят до икоты. 
Вероятно, будет и в меру смешная 
«работа на местах». 

За «плохие слова» СМИ давно 
не говорили «ата-та», вот и распоя-
сались. А вот если врач закончит 
историю болезни словом «сдох»? 
По сути, журналисты такой же об-
щественный персонал, как врачи, 
учителя, чиновники...

Строго говоря, мат и жаргон 
лишают журналистский текст ле-
гитимности. Поэтому с 1 сентября 
им придется за собой следить. Что 
касается перечня слов, опублико-
ванного в блоге Варфоломеева – 
это похоже на фальшивку: очень 
уж скрупулезно и с видимым удо-
вольствием воспроизведены все-
возможные вариации мата. Боль-
шую часть таких «шедевров» дети 
осваивают в начальной школе. 
И не телевидение и газеты в этом 
виноваты. Лексические ограни-
чения, которые журналист накла-
дывает сам на себя, по умолчанию 
обусловлены общественной значи-
мостью его деятельности. И кста-
ти, на литературном русском мож-
но написать тонны чуши, но на этот 
счет, к сожалению, закона нет.

Ну, б.., погоди! 
1 сентября вступил в силу Федеральный закон 
«О защите детей от информации, причиняющей вред 
их здоровью и развитию». В нем предусмотрен, 
в частности, запрет на использование нецензурных 
и близких к нецензурным выражениям в СМИ. 
Их список вызвал бурю комментариев в Интернете, 
так же как и «гонения» на крокодилу Гену и волка 
из мультика  «Ну, погоди!»: обоих персонажей с их 
вредными привычками теперь, скорее всего, можно 
показывать только после 23.00 и детям старше 18 лет.
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